
Estudio cuestiona beneficios 
de capacitaciones vía Sence

COMO HERRAMIENTA PARA AUMENTAR LA PRODUCTIVIDAD EN LA EMPRESA

Un estudio realizado por el doctor 
en Economía, Cristian Mardones, 
analizó el impacto de las capacita-
ciones vía Sence sobre una muestra 
de empresas chilenas. El análisis 

arroja como resultado que el 
impacto en la productividad de las 
empresas ha sido casi nulo, pero a 
la vez se revela que sí tienen un 
efecto positivo para el trabajador.  

Evaluaciones anteriores se enfoca-
ron en evaluar su impacto sobre el 
nivel de empleo y remuneraciones. 
“Por lo anterior, este estudio se cen-
tró en identificar el impacto de esta 

franquicia sobre las empresas, 
tanto en el nivel de sus ventas, cre-
cimiento de ventas, ventas por 
empleado y número de nuevos tra-
bajadores contratados según cate-

goría ocupacional, es decir, en su 
productividad”, explicó el profesor 
el asociado del Departamento de 
Ingeniería Industrial de la UdeC.

No hay diferencia significativa en las ventas ni en crecimiento de las empresas, dice economista. 
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CLAUDIO RODRÍGUEZ SIERRA / MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

Cinemark se 
tiñó de morado 
y se transformó 
en estadio
Mil hinchas de Deportes Concepción 
asistieron al estreno del documental 
“Tu ciudad no te abandona”.

Centenares de corredores llegaron hasta la Caleta Lenga para la cita 
deportiva que se llevó a cabo durante la mañana de ayer, en dos catego-
rías: 3K o Familiar y 10K, modalidad Todo Competidor.

Runners sin temor a la lluvia celebraron 
un aniversario más de Hualpén

Federico Werner, 
ex seleccionado 
argentino, analiza 
el rugby chileno 8 AM

y bajo una incesante lluvia 
comenzaron las actividades 
de la competencia.

13
años está cumpliendo 
en 2017 la comuna de 
Hualpén.

ISIDORO VALENZUELA M.

EDITORIAL: CHILE, EL PAÍS MÁS FELIZ DE SUDAMÉRICA

Faenas permitirán disminuir los 
tiempos de desplazamiento en un 
30% por la vía en que hoy transitan 
cerca de 900 vehículos por hora. 
Paso bajo tierra dará capacidad para 
300 móviles en el mismo período.

Más de $19 mil 
millones para el  
soterramiento de 
Rotonda Bonilla

CIUDAD PÁGS. 6-7

CAROLINA ECHAGÜE M.

¿Qué se requiere 
para postular  
a la Presidencia  
de la República?
El tablero de posibles candidatos pareciera 
indicar que no existe (casi) ningún requisito 
esencial para ser opción a La Moneda. 

POLÍTICA PÁGS.4-5

Lunes 27 de marzo de 2017, Región del Bío Bío, N°3216, año IX CIRCULA CON LA TERCERA

Con larga experiencia como jugador y 
técnico, explicó que es necesario avan-
zar en infraestructura y organización. 
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Los ancianos merecen atención especial
Señor Director: 

Las nuevas generaciones están viviendo más años y los 
informes estadísticos de los servicios de salud así lo de-
muestran y la experiencia diaria así lo está manifestando.  

Las autoridades gubernamentales deben poner énfasis 
en sus programas sociales y preocuparse de este segmento 
de la sociedad, otorgando mayor atención a las enferme-
dades propias de la edad, para tenerlos sanos, controlados 
para la ayuda social que corresponda y  promover su acti-
vidad física y social mediante la formación de asociaciones  
de adultos mayores donde hombres y mujeres puedan de-
sarrollar actividades físicas, artísticas y manuales progra-
madas que permitan dar alegría a estos años dorados y 
que puedan convivir en comunidad con sus iguales. 

Los medios de comunicación y en especial la televi-
sión, han dado a conocer la situación en que se encuen-
tran muchos ancianos quienes por causas  desconocidas, 
han sido abandonados y salvados  gracias a la interven-
ción de terceras personas que han  informado a los orga-
nismos del estado u organizaciones privadas de esta si-
tuación, lo que ha permitido rescatarlos del abandono en 
que estaban sumidos. 

Parece que cuando más avanzamos en el desarrollo del 
país, más indolentes nos ponemos ante la desgracia ajena. 

Nuestros ancianos merecen ver una luz que renazca de 
las tinieblas y les  alumbre el corto camino que les queda 
para morir en paz espiritual. 

No todo puede ser negativo, ni quejumbroso y merecen 
un acápite especial la labor que están desarrollando algu-
nas municipalidades que han creado en sus organigramas 

administrativos, departamentos a cargo de trabajadoras 
sociales que atienden y programan actividades recreativas 
a las personas mayores. 

Los adultos mayores son esforzados y con alto espíritu 
de superación ejemplos para muchos jóvenes que deser-
tan de sus colegios sin causa justificada. 

Muchos van al colegio a aprender las primeras letras que 
no pudieron hacer cuando niños, y así han salido del anal-
fabetismo que los ha agobiado por muchos años; otros  van 
al liceo a completar sus estudios que no pudieron terminar 
en su juventud pensando en llegar algún día a la universi-
dad y los más esforzados han obtenido sus títulos profesio-
nales que los ha llenado de orgullo y que alguna vez deja-
ron de lado por criar a sus hijos. 

Son los menos  a lo mejor  y siguen siendo fieles repre-
sentantes de esta tercera edad que sigue luchando y son-
riéndole a la vida. 

Este silencioso fenómeno social debe hacer recapacitar 
a los encargados de los organismos del Estado y dar acceso 
a las demandas que el nuevo orden demográfico requiere. 

El avance de la edad conlleva una disminución de rela-
ciones sociales, aunque vinculándose con personas de la 
misma edad y al mismo tiempo van perdiendo sus amista-
des por distintos motivos afectándolos cada día más. 

Los adultos mayores prefieren seguir viviendo en sus ho-
gares los cual les dan seguridad, comodidad en el aspecto 
síquico y  también físico donde pueden reponer sus fuerzas 
y reestructurar sus  pensamientos. 

 
Hugo Pérez White

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

CONSTANZA FERNÁNDEZ DANCEANU 
Abogada y analista internacional, directora de 
Administración Pública USS.

Alejandro R.   @AlejandroReyesS 
“Imagino que Baltazar Garzón,  
atendido su compromiso democrático, 
inicia ahora gira a Venezuela y Cuba”.

Delincuencia y las instituciones  
 
Señor Director: 

Para nadie es desconocido que 
la delincuencia y los delitos crecen 
a pasos agigantados , pero a la luz 
de los acontecimientos pareciera 
ser que el Poder Judicial y el Minis-
terio Público debieran contar con 
Reglamentos de Normas de proce-
dimiento, los códigos se interpre-
tan de forma distinta y no es posi-
ble que en el Poder Judicial los Mi-
nistros de Corte reviertan 
permanentemente decisiones de 
tribunales inferiores y que en el 
caso del Ministerio Público por in-
terpretaciones erradas Jueces de 
Garantía declaren ilegales innume-
rables detenciones.  

Por suerte como hoy todo es pú-
blico, la ciudadanía que es el princi-
pal escrutador ya sabe y conoce a 
jueces que son permanentemente 
revertidos en sus resoluciones, y 
sabe además quiénes son los fisca-
les que hacen gestión y que por lo 
mismo llegan a resultados . 

La ciudadanía evalúa a las insti-
tuciones y hoy las Radios están en 
el primer lugar, el segundo lugar lo 
ocupa la PDI y en el tercer lugar se 
encuentra Carabineros, es decir, se 
reconoce y se entiende a las poli-
cías y se evalúa muy bien su de-
sempeño , pero no ocurre lo mis-
mo con el Poder Judicial y con el 
Ministerio Público, lo que debiera 
ser considerado y evaluado por sus 
autoridades. 

 
Alberto Contreras Silva 
 
Termoeléctrica 
 
Señor Director: 

Una vez más un edificio histórico 
es demolido frente a nuestros ojos. 

Un nuevo hito que ha acompañado 
a Concepción por 90 años y que se 
despedaza por la ausencia de polí-
ticas claras y serias respecto a la 
conservación (y reutilización) de 
inmuebles patrimoniales en nues-
tra ciudad. Nos referimos a la anti-
gua Central Termoeléctrica ubica-
da en la Población Pedro del Río 
Zañartu, la cual es un claro expo-
nente del pasado industrial de Con-
cepción y además presenta parti-
cularidades arquitectónicas claras 

como una estructura metálica muy 
avanzada proyectada por la A.E.G. 
alemana. Por otro lado, esta cons-
trucción es parte de la historia y el 
paisaje de la población menciona-
da y del sector ribera norte de nues-
tra ciudad.  

El Plan Regulador Comunal exis-
tente posee un ítem referido a In-
muebles de Conservación Históri-
ca compuesto por un listado que 
no ha sido actualizado en años y 
que no representa fielmente la his-

toria urbana de la ciudad. Una se-
lección pobre que omite importan-
tes hitos edificados presentes en la 
ciudad, desde construcciones in-
dustriales a edificios modernos de 
las décadas de 1940 a 1960, inmue-
bles religiosos, comerciales, resi-
denciales y además obras con mar-
cado simbolismo e importancia so-
cial. Es urgente su revisión y así 
poder asegurar la protección de 
nuestra historia. El patrimonio ar-
quitectónico es un testimonio edifi-

cado de nuestra historia, no pode-
mos botarlo ni olvidarlo, es un lega-
do que dejaremos a las futuras ge-
neraciones. Basta de decir que en 
Concepción “no hay nada” o “todo 
lo botan los terremotos”, esos son  
mitos que no debemos seguir repi-
tiendo... ¡Simplemente basta!  

 
Luis Darmendrail S.  
Arquitecto UdeC 
Historia Arquitectónica de 
Concepción 
 
Relato deportivo  

 
Señor Director: 

Tuve la oportunidad de escuchar 
el relato futbolístico de Felipe Se-
bastián Múñoz, un chileno que tra-
baja para una importante cadena 
inglesa de televisión en México, y 
tremenda sorpresa me llevé al no-
tar la gran calidad de su locución, 
muy superior a lo que actualmente 
escuchamos en nuestro país, sobre 
todo cuando se trata de los partidos 
de la selección chilena, donde las 
constantes vulgaridades de Clau-
dio Palma y los sinsentidos del 
“Trovador del gol” no hacen más 
que agotar al televidente. Tal vez lo 
más destacable del relato de nues-
tro compatriota radicado en tierra 
azteca es que entiende a cabalidad 
la primera regla del relato televisi-
vo, la cual manda a saber guardar 
silencio durante ciertos momentos 
y no narrar todos los detalles de las 
jugadas, y que contrariamente es la 
base de las transmisiones radiales, 
contribuyendo a hacer mucho más 
agradable y solemne el evento, algo 
que dos locutores como Palma y 
López parecen derechamente no 
entender. 

 
Christopher Henríquez Guzmán

¿Alguien podría imaginar 
que se produzca una guerra en-
tre los países de la Unión Euro-
pea? Indudablemente, no. Lo 
que no es tan obvio para mu-
chos es que esto se debe a la 
existencia del organismo. Antes 
de los Tratados de Roma –que 
dan origen a lo que conocemos 
hoy como UE– no solo hubo 
guerras, sino que las más ne-
fastas de la historia. Estos Tra-
tados lograron una unión eco-
nómica entre sus miembros 
(Francia, Alemania, Italia, Bél-
gica, Países Bajos y Luxembur-
go), con el objetivo de que esta 
interdependencia frenara cual-
quier posibilidad de enfrenta-
miento armado.  

Hoy, 60 años después, la UE 
no solo ha logrado mantener la 
paz (por lo que se le otorgó el 
Premio Nobel de la Paz en 
2012),  y aumentar su membre-
sía (pasando de 6 a 28 Estados 
partes), sino que ha avanzado a 
pasos agigantados de una in-
tegración solo económica a una 
también política. Ejemplos son 
el Parlamento Europeo, cuyos 
miembros son elegidos direc-

años de los Tratados de Roma, 
Europa tiene que analizarse y 
pensar en su futuro. Hoy vivi-
mos en la era de la comunicacio-
nes, por lo que no solo tenemos 
que preocuparnos de lo que ha-
cemos y decimos, sino que tam-
bién de cómo lo ejecutamos y 
cómo lo informamos. La con-
servación de la paz a través de la 
interdependencia tiene asocia-
do un sacrificio en términos de 
soberanía y un compromiso de 
obedecer a instituciones comu-
nes. Ese poder que los Estados 
entregan, es recuperado directa-
mente por los individuos a tra-
vés de los derechos que genera 
y asegura la Unión. Es, por tan-
to, el mensaje que debe comuni-
car la UE es el que debe cambiar, 
no la visión en sí misma. Es una 
mejor comunicación la que pue-
de frenar mentiras descaradas 
como lo sostenido por Marine 
Le Pen: la Unión ha sido “un fra-
caso que no ha podido cumplir 
con ninguna de sus promesas”. 
La paz en Europa, la principal 
promesa de la UE, innegable-
mente se ha mantenido. Al me-
nos hasta ahora. 

tamente por los votantes de la 
UE; y el principio de la libre 
circulación, a través del que 
todo nacional de la Unión pue-
de vivir, estudiar y trabajar en 
cualquiera de los Estados 
miembros.  

Analizando lo que la Unión 
Europea ha logrado, y consi-
derando que hay una larga lis-
ta de Estados que están ha-
ciendo lo posible por integrar-
la, ¿por qué alguien se querría 
ir? Reino Unido, a través de un 
referéndum, decidió abando-
nar el organismo, resolución 

que notificará al Consejo Euro-
peo el 29 de marzo. Países Ba-
jos estuvo cerca de elegir a un 
Presidente cuya promesa de 
campaña fue abandonar la 
Unión. Una de las principales 
contendoras en las próximas 
elecciones de Francia ha criti-
cado fuertemente a la UE, y ha 
sostenido que quiere ‘liberar’ a 
su país del organismo.  

Detrás del euroescepticismo 
existen diversos factores. Aun-
que lo más sencillo es culpar a 
los populismos nacionalistas, 
en esta celebración de los 60 

Tomás A. Soto 
“Por primera vez veo a un medio publi-
car un reportaje en apoyo a los gerentes 
de Masvida. Hay que escuchar a todos, 
y no sólo a un lado. Bien, DiarioConce”.

La principal promesa 
cumplida por la UE

“La política ya no pesa según el logo del 
partido, el cartel más bonito o la son-
risa más blanca, sino por las ideas de 
acuerdo a las urgencias del país”. 
Francesca Parodi, Evópoli

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
s muy posible que 
los chilenos hayan 
sido los más sor-
prendidos, con-
vencidos que sus 
c onciud ad ano s 

están con sentimientos de frus-
tración, rebeldía, desaliento o 
indiferencia, en cualquier caso 
difícilmente, si se sometiera este 
asunto al ciudadano común, la 
respuesta se asemejaría a la que 
ha mostrado  el  World Happi-
ness Report 2017, que describe 
a  Chile como el país más feliz de 
Sudamérica y ubicado en el 
puesto número 20 del mundo. 

 El primer Informe sobre la 
Felicidad Mundial fue publica-
do en abril de 2012 como cola-
boración a la Reunión de Alto 
Nivel de la ONU sobre felicidad 
y bienestar. A partir de ese pun-
to, en todo el mundo hay una 
sensación creciente que hay 
factores faltantes en el progre-
so, que las simples cifras de or-
den estrictamente económico, 
si bien importantes,  son solo 
una parte de la felicidad de los 
individuos y las comunidades. 
Cada vez más, la felicidad se 
considera la medida adecuada 
del progreso social y el objetivo 
de la política pública. En junio 
de 2016, la OCDE se comprome-
tió a “redefinir la narrativa del 
crecimiento para poner el bie-
nestar de las personas en el cen-
tro de los esfuerzos de los go-
biernos”. 

El World Happiness Report es  
un ranking que mide el bienes-
tar de 155 naciones del mundo, 
tomando como  base seis facto-
res;  el PIB per cápita, los años 
saludables de esperanza de 
vida, el apoyo social (medido 
por tener a alguien con quien 
confiar en tiempos de proble-
mas), la confianza (medida por 
la ausencia percibida de corrup-
ción en el Gobierno y los nego-
cios). Decisiones de vida y gene-
rosidad (según lo medido por 
donaciones recientes). 

Con esos indicadores, Norue-
ga se encumbra en lo más alto 

del informe, seguida por Dina-
marca, Islandia, Suiza y Finlan-
dia, para los autores de este es-
tudio, “lo que funciona en los 
países nórdicos es una sensa-
ción de comunidad y entendi-
miento en el bien común”. Lo 
más relevante es una ruptura 
del paradigma que a más dine-
ro, mayor felicidad. Se plantea si 
este solo factor, la riqueza, es 
suficiente si no existe confianza 
en el otro, si se hace cada vez 
más compleja e insatisfactoria 
la relación interpersonal. John 
Helliwell, el principal autor del 
reporte y economista en la Uni-
versidad de British Columbia 
de Canadá, concluye  “lo mate-
rial puede interponerse en el ca-
mino de lo humano”. 

Sin embargo, aceptando la evi-
dente lógica del factor humano, 
no es posible subestimar el fun-
damento económico, la seguri-
dad en este aspecto, aun mode-
rando su importancia relativa y  
el factor de ponderación, es un 
requisito fundamental, no es en-
tonces sorprendente que los paí-
ses situados en el otro extremo, 
como los menos felices, sean  Re-
pública Centroafricana, antece-
dida Burundi, Tanzania, Siria y 
Ruanda, todos ellos en una si-
tuación de pobreza extrema. 

En sentido opuesto, para ilus-
trar el orden de prioridades, Es-
tados Unidos muestra una his-
toria de felicidad reducida,  en 
2007 ocupaba el tercer lugar en-
tre los países de la OCDE, en 
2016 llegó el 19, a pesar de que 
su renta media se ha incremen-
tado en la última década, se alu-
de como razones para este des-
censo el aumento de la corrup-
ción y las mayores dificultades 
para la interacción social. 

El contraste entre los signos 
externos de la situaciwón de los 
chilenos, de intranquilidades y 
desconfianzas, parecemos es-
tar más cerca de la felicidad que 
lo inmediatamente visible.

Se observa una 

ruptura del 

paradigma que a 

más dinero, mayor 

felicidad. Se plantea 

si este solo factor, la 

riqueza, es 

suficiente si no existe 

confianza en el otro, 

si se hace cada vez 

más compleja e 

insatisfactoria la 

relación 

interpersonal.

EN EL TINTERO

potamia, donde ese invento 
revolucionario vio la luz, allá 
por los años 3.200 a.C.  

En esa época aprender a 
escribir era asunto de una 
vida entera, con miles de sig-
nos, dos mil años más tarde 
las cosas se habían simplifica-
do, ya que era posible defen-
derse con apenas un cente-
nar de signos, al menos para 
no hacer el ridículo. El escri-

to babilónico era un ejerci-
cio eminentemente 

pragmático, nadie 
aspiraba al Nobel 
de literatura, lo 

que debía quedar 
claramente consig-

nado eran los negocios, 
las cifras de las cosechas, los 
impuestos, las cabezas corta-
das a los sublevados que nun-
ca faltan. 

Los sufridos estudiantes 
sumerios habrían dado cual-
quier cosa si hubieran tenido 
que usar solo los dedos pulga-
res en una pantalla con men-
sajes telegráficos de unas po-
cas letras y más encima no te-
ner que poner el celular al 
horno para fijar el texto. 

 
                        PROCOPIO

El viejo arte de 
ponerse a escribir

ATRAVESADO

A continuación la carta 
de un niño, seguida de expli-
caciones; “he recitado mi 
lectura, he desayunado, he 
llenado otra tablilla de escri-
tura, la he terminado, des-
pués me han indicado mi 
recitación y, por la tarde, me 
han indicado mi ejercicio de 
lectura. Al terminar la clase 
he ido a casa, he hablado a 
mi padre de mi ejercicio de 
escritura y ha quedado 
muy contento. Al 
despertar al día 
siguiente, por la 
mañana, muy 
temprano me he 
vuelto hacia mi 
madre y le he dicho: 
dame mi desayuno que ten-
go que ir a la escuela”. 

 Este fragmento pertenece 
a un escrito de un estudiante 
de Sumeria y tiene más de 
cinco mil años. Se trata de 
uno de los primeros testimo-
nios del aprendizaje del que 
está considerado como uno 
de los mayores logros de la 
humanidad: la escritura. Está 
plasmado en una tableta de 
arcilla,  cocida después de es-
cribir con  caracteres cunei-
formes, descubierta en Meso-

Chile, el país más  
feliz de Sudamérica  

Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 2232200, (41) 2232236 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl    web:  www.diarioconcepcion.cl 
Twitter: DiarioConce Oficina Comercial: (41) 2232200  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion 
Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Director: Mariano Campos Ramírez 
Editor General: Francisco Bañados Placencia 
Gerente General y Representante Legal: Claudio Suárez Eriz    

Las palabras vuelan, lo escrito permanece
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Se realizarán el domingo 2 
de julio y hasta ahora habrá 
en los tres bloques: Nueva 
Mayoría, Chile Vamos y 
Frente Amplio.

Primarias 
presidenciales

La presidencial, 
parlamentaria y elección de 
consejeros será el 19 de 
noviembre. La segunda 
vuelta el 17 de diciembre.

Elecciones en 
noviembre

CANDIDATOS
PRESIDENCIALES

En una de sus primeras aparicio-
nes públicas, tras sufrir una acci-
dente cerebro vascular, al poeta y 
músico (alguna vez militante del 
PC), Mauricio Redolés, le pregunta-
ron por el actual escenario presi-
dencial. Fue en el programa “Algo 
personal” que conduce Juan Carlos 
Valdivia en el UCV Televisión.  

Redolés dijo que un existía  un he-
cho particular: muchos nombres 
se relacionaban con la televisión e 
imagen de los postulantes. Y no 
aludía sólo al senador, Alejandro 
Guillier, la periodista Beatriz Sán-
chez o el sociólogo Alberto Mayol, 
sino también a Sebastián Piñera 
(“fue dueño de una canal de TV”) y 
Ricardo Lagos (“no nos olvidemos 
del dedo de Lagos”). 

Y, claro, llama la atención, en la 
actualidad, la cantidad de cartas 
que se manifiestan dispuestas a 
competir por la primera magistra-

SARAH MONTTI

blemente, Luis Mesina, el rostro vi-
sible del movimiento “No + AFP”.  

Franco Parisi también ha sido 
mencionado como carta (sería apo-
yado por el partido Democracia Re-
gional). Se espera, además, una de-
finición de Marco Enríquez-Omi-
nami y, pese a los resultados de 
2013, otra opción sería Tomás Jo-
celyn-Holt. 

 
Opción regional 

El senador de la Circunscripción 
Costa, Alejandro Navarro (Pais), fue 
el último nombre en sumarse a la ex-
tensa lista y, aunque su partido (aún 
en formación), ya lo había procla-
mado como precandidato en la idea 
de competir en una primaria junto 
a otras eventuales cartas del Fren-
te Amplio, “el portazo que recibió en 
la cara” de parte de algunos partidos 
de ese bloque, determinó que el 
congresista definiera ir directo a la 
papeleta a fin de año. 

“Coincido plenamente con Bea-

CANDIDATURAS PRESIDENCIALES SUMAN Y SIGUEN

¿Existe algún requisito importante 
para ser postulante a La Moneda? 
En la actualidad, se contabilizan hasta 16 opciones a la primera magistratura, el último de 
ellos, el senador Alejandro Navarro. Aunque no todos estarán en la papeleta a fines de este 
mes, llama la atención que surjan tantos interesados. Analistas explican por qué. 

tura, muchas de ellas, con escasa 
carrera política, pero con una con-
siderable exposición pública. 

En otras palabras, hoy parece no 
existir ningún requisito esencial 
para ser opción a La Moneda. Lo 
anterior ha hecho que surjan un 
sinnúmero de apuestas. A saber: 

En Chile Vamos son cuatro los 
nombres que estarían en prima-
rias: el ex presidente, Sebastián Pi-
ñera; el senador, Manuel José Os-
sandón; el diputado de Evópoli, Fe-
lipe Kast; y el diputado, ex UDI, José 
Antonio Kast (está recolectando 
firmas y no es claro que sea parte de 
la primaria de la derecha). 

En la DC la senadora Carolina 
Goic es carta, así como en el PR es 
Alejandro Guillier y en el PPD el ex 
jefe de Estado, Ricardo Lagos. En el 
PS, deben definir entre el último y 
el abogado Fernando Atria y el ex 
ministro, José Miguel Insulza.  

En Frente Amplio están los men-
cionados Mayol, Sánchez y, posi-

Ángel Rogel Alvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

triz Sánchez cuando dice que ne-
cesitamos un país donde cual-
quiera pueda llegar a ser presi-
dente de Chile y yo quiero ser pre-
sidente de Chile. Con mucho 
orgullo, mi padre fue obrero, y ni 
él ni mi madre terminaron la en-
señanza básica. Trabajé desde 
muy niño, desde los 7 años, en 
tiempos cuando trabajar, consti-
tuía un aporte a la familia”, co-
mentó el senador Navarro.  

El congresista agregó que “me fui 
de casa a los 18 años, trabajé para 
financiar mis estudios cuando lle-
gué a Concepción y siento que he-
mos tenido una línea de conse-
cuencia de defender los intereses 
por los cuales he hecho la carrera de 
mi vida, defender los derechos de 
los trabajadores. Tengo un domici-
lio claro y nítido en la izquierda y en 
la defensa de los trabajadores. Y 
quiero ser presidente de Chile para 
conquistar los sueños y las esperan-
zas frustradas de todos ellos”.  

Al cierre de esta edición aún no se conocían 
los resultados oficiales de la elección interna 
del PS, donde competían dos listas a nivel na-
cional encabezadas por Álvaro Elizalde y Gon-
zalo Durán. Mientras en la zona, las listas se 
dividían en “Socialistas por la Igualdad y la Jus-

ticia” y “Unidad Socialista”. 
No obstante, una buena noticia para el par-

tido en la Región, dijeron sus dirigentes, fue el 
hecho de haber alcanzado el número de refi-
chados en la zona para poder competir en las 
elecciones regionales de fin de año. 

PS elige nueva directiva y alcanza refichaje regional

AGENCIA UNO
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ser un presidenciable, el poder eco-
nómico y político, no obstante, “no 
creo que ese sea el escenario”.  

“Ahora, la condición de desafec-
ción de la ciudadanía con la políti-
ca se presta para que cualquier per-
sona se presentase, sobre todo des-
de una perspectiva crítica, como 
candidato”, aseguró. 

Por su parte, Felipe Vergara, ana-
lista político y académico de la Uni-
versidad Andrés Bello (Unab), dijo 
que hoy para ser candidato presi-
dencial se necesita, primero, el apo-
yo de una partido y eso, en el actual 
escenario de refichaje, pocos están 
asegurados. 

Respecto a los atributos, junto 
con manifestar que la mayoría de las 
opciones son testimoniales (“para 
demostrar el descontento de algún 
sector, como fue el caso de Roxana 
Miranda en la elección pasada”), co-
mentó que “un candidato debe tener 
un perfil profesional, pero por sobre 
todo, uno ético y moral bastante in-
tachable. Yo creo que debe ser una 
persona que haya marcado ciertos 
hitos en su historia para erigir el 
país, que son palabras mayores. Hoy, 
muchos de ellos, siendo muy buenas 
personas, no tienen ese perfil y me-
nos, las espaldas políticas”. 

Insistió en que cuando “un ciuda-
dano común” tenga la oportunidad 
de ocupar la primera magistratura 
estaremos en presencia de una me-
jor democracia. 

“Siento que ese camino empieza 
hoy, con mi candidatura y el apoyo 
ciudadano, que tiene una apoyo 
sustantivo en la Región del Bío Bío, 
pero también tiene una fuerte pre-
sencia nacional. Mal que mal hace 
30 años que estamos recorriendo el 
país”, aseguró. 

- ¿Cree que este es el momen-
to? Y se lo pregunto, porque us-
ted evidencia con todas sus ac-
ciones que quiere ser Presiden-
te a toda costa. 

- Es que yo quiero ser Presiden-
te de Chile y jamás lo he negado. 
Hay quienes se ruborizan y lo nie-
gan hasta el momento de la ins-
cripción, y dicen: ‘espero que el 
pueblo me lo pida’. Muchos de 
mis adversario políticos plantean 
mis ansias de poder presidencial, 
pero debo recordar que en 2009, 
cuando marcábamos un 7% en 
las encuestas, tuvimos un debate 
y mi apoyo fue para el candidato 
con mayor presencia en las en-
cuestas, que era ME-O, y sacó 21 
puntos. Hemos dado muestras 
para postergar nuestros legítimos 
intereses. Ya lo hicimos una vez, 
y ahora creo que hay que iniciar 
un camino. 

Instalar temas 
Pero, ¿cuál es el motivo de tantos 

interesados por competir por llegar 
a La Moneda? 

Diego Ibáñez, presidente de la 
Fundación Participa, junto con re-
cordar que muchos de los que se 
mencionan hoy son precandida-
tos, dijo que lo más probable es que 
se repita el escenario de la última 
presidencial donde en la primera 

vuelta hubo nueve candidatos. 
“El fin del sistema binominal ayu-

da también a que ya no sea necesa-
rio grandes conglomerados para 
competir en las parlamentarias, y al 
mismo tiempo, contar con una car-
ta presidencial que pueda instalar 
temas, y no sean necesariamente 
competitivos”, sostuvo Ibáñez. 

Calificó como positivo el hecho 
de que no sea una militante, para 

FRASE

“Hemos dado muestras para 
postergar nuestros legítimos 
intereses. Ya lo hicimos una 
vez”.

Alejandro Navarro, senador de la 
Circunscripción Costa Bío Bío.

“Muchas candidaturas son 
testimoniales y sirven para 
demostrar el descontento de 
algún sector”.

Felipe Vergara, analista político y académico 
de la Universidad Andrés Bello (Unab).

“La condición de desafección de 
la ciudadanía con la política se 
presta para que cualquiera se 
presente como candidato”.

Daniel Ibáñez, presidente de la Fundación 
Participa.
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La rotonda General 
Bonilla asegurando 
que la estructura la 
capacidad vehicular 
durante 10 años. 

En 2009 fue 
entregada al uso 

OBRAS COMENZARÁN EL PRÓXIMO MES 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Tomando en cuenta que la 
Región es la segunda con más 
vehículos en circulación a ni-
vel país con 512.107 móviles, 
según la última medición en-
tregada por el Instituto Na-
cional de Estadísticas, INE, 
era de esperar que  vías a nivel 
local, a pesar de haber sido 
renovadas recientemente, se 
encuentren colapsadas.  

Ejemplo claro de colapso y 
malos ratos para los automo-
vilistas es la rotonda General 
Bonilla, que recibe flujos pro-
venientes de Talcahuano, Pen-
co, Cabrero y el centro de Con-
cepción, entre otros, y que, a 
pesar de haber sido ampliada 
y entregada al uso en agosto 
de 2009, a poco más de siete 
años de ello, requiere un cam-
bio sustancial: soterrar parte 
de la vía.  

“No puede ser que uno se 
demore más de 20 minutos 
en trasladarse desde el Ter-
minal de Buses Collao hasta el 
otro extremo de la Bonilla 
para conectar con Talcahua-
no. Esto generalmente pasa 
en fines de semanas largos, 
pero también algunas veces 
en horarios punta”, dijo Carol 
Moraga, residente del sector 
Palomares que a diario usa la 
vía.  

La reforma que permitirá 
acoger de mejor manera el flu-
jo vehicular, según confirmó el 
seremi de Obras Públicas, 
René Carvajal, comenzarán 
el próximo mes como com-
plemento a la ruta Concep-
ción Cabrero e implicarán una 
inversión de  412.917 UF, es 
decir, $9.688 millones. 

Pero eso no será todo, pues 
las modificaciones acordadas 
por el Ministerio de Obras Pú-
blicas, la concesionaria Valles 
del Bío Bío y vecinos de zonas 
aledañas a la ruta Concep-
ción Cabrero implican otras 
14 obras adicionales asocia-
das, principalmente, a facili-
dades peatonales con estruc-
turas de pasarelas, paraderos, 
calles de servicio, circuitos 
peatonales y el esperado sote-
rramiento de la rotonda Ge-
neral Bonilla.  

En total las faenas requie-
ren una inversión de $19.293 
millones, monto con lo que 
alcanzarían a construir más 
de siete comisarías como la 
que se levantará en Santa Sa-
bina a un costo de $2.500 mi-
llones, monto que se justifica 
totalmente, según el seremi 
de Obras Públicas, René Car-
vajal, producto de los benefi-
cios que generará, pues logra-

Soterramiento de Bonilla y obras anexas 
a ruta Cabrero suman $19 mil millones

Faenas permitirán disminuir los tiempos de desplazamiento hasta en 30% de la 
vía por la que transitan por hora 900 vehículos, la vía bajo tierra dará capacidad a 
300 móviles más en el mismo período.

CAROLINA ECHAGÜE M.

rá descongestionar en un 30% 
la zona de circulación, dismi-
nuyendo considerablemente 
los tacos de la arteria por la 
que transitan a diario más de 
40 mil vehículos. 

Un total de 900 vehículos 
por hora pasan actualmente 
por la vía circular que conec-
ta Concepción con otras ciu-
dades del Bío Bío, pero el pro-
yecto permitirá abarcar a lo 
menos 1.200 por cada 60 mi-
nutos cuando su nivel sote-
rrado esté operativo. 

Eso sí, según la autoridad, 
no se puede asegurar que una 
vez que la obra esté termina-
da habrá cero congestión en 
todo momento, pero sí que 
la mejora que incluirá tener 
una nueva pista soterrada, 

con dos vías por sentido, lo-
grará desahogar el tránsito 
contribuyendo también al 
desplazamiento de vehículos 
de carga que se trasladan ha-
cia los diferentes puertos de 
la Región, dinamizando con 
ello la economía.  

“Hoy sucede que todos di-
cen que el país anda muy 
mal, pero económicamente 
no se entiende, porque la 
compra de vehículos hace 
aumentar el parque en 10% 
anual, sería complejo aven-
turar qué sucederá y  dar res-
puesta al crecimiento explo-
sivo de la compra de vehícu-
los, pero sí este tercer nivel 
ayudará a disminuir los tiem-
pos de desplazamiento”. 

Para el alcalde de Concep-

ción, Álvaro Ortiz, la obra 
será positiva, porque facili-
tará el ingreso a la comuna. 
“Tenemos ingresos por Ruta 
del Itata, Interportuaria y 
Concepción Cabrero, que, en 
el caso de este último, ha dis-
minuido los tiempos de des-
plazamiento y ha subido la 
plusvalía de los sectores, so-
bre todo, después que salió el 
peaje de Chaimávida y que 
ahora se refuerce con la cons-
trucción de una vía soterra-
da será positivo”.  

Recalcó que como munici-
pio siempre han planteado 
que se deben hacer esfuerzos 
para que la capital regional 
pueda expandirse, por lo que 
lucharon para que saliera el 
peaje, de tal manera que se 

extienda al sector rural, que se 
está densificando. “Tenemos 
que ser capaces de tener una 
ciudad armónica en el creci-
miento y la calidad de vida 
que les entregamos a sus habi-
tantes”, agregó.  

 
Faenas  

“En el caso del soterra-
miento de Bonilla, que es una 
obra significativa, es un pro-
yecto que ya cuenta con su 
ingeniería desarrollada y 
aprobada, ya culminamos la 
desviación del canal Las Poci-
tas, que era fundamental para 
el trabajo que se va a realizar. 
Por eso, esperamos que en 
abril a más tardar, podamos 
estar partiendo las obras de 
soterramiento, sólo falta que 

EL COLAPSO DE la rotonda Bonilla es evidente, especialmente, durante los fines de semana largos.

 El proyecto permitirá 
abarcar a lo menos 1.200 
por hora cuando su nivel 
soterrado esté operativo. 

 Tomará  aproximadamente 
300  días corridos, por lo que 
se espera que sea inaugurada 
la reforma en mayo de 2018, 

Un total de 900 vehículos 
por hora pasan actualmente 
por la vía circular del sector 
Bonilla.
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EXTRACTO 
Se comunica a la opinión pública que con fecha 03 de marzo de 2017, en virtud de lo señalado en la Ley 19.300 sobre Bases 
Generales del Medio Ambiente, modificada por la Ley 20.417 y el Reglamento del Sistema de Evaluación de Impacto 
Ambiental D.S. N°40/12 del Ministerio del Medio Ambiente, modificado por el D.S. N° 63/14 del Ministerio de Medio 
Ambiente, Empresa Eléctrica Radales SpA, RUT 76.350.427-1, en adelante “el Titular”, representada por el señor Pedro 
Javier Matthei Salvo, Cédula de Identidad 7.977.349-2, ambos domiciliados en Avenida Pedro de Valdivia 0193 oficina N° 
51, Providencia, Santiago, ha presentado al Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental de la Región del Biobío, el Estudio 
de Impacto Ambiental “Pequeña Central Hidroeléctrica de Pasada Radales”, en adelante el “Proyecto”. Ello conforme a lo 
establecido en la Ley 19.300 en su Artículo 10 letra a), b), c) y p) y en los literales a.1) y b) del artículo 3 de su Reglamento, 
DS N°40/12 del Ministerio del Medio Ambiente. 
El proyecto ingresa a evaluación como Estudio de Impacto Ambiental en concordancia a lo dispuesto en el artículo 11 de 
la Ley 19.300 ya que presentaría potencialidad de generar alguno de los efectos, características o circunstancias adversas 
significativas, identificando el Titular, las señaladas en el literal b), d) y e) por cuanto existen efectos adversos significativos 
sobre los recursos naturales renovables, producto de las partes, obras y acciones del proyecto, y que están identificados 
como impactos relevantes y significativos por la Ley de Bases del Medio Ambiente. 
El Proyecto se ubica en la Región del Biobío, Provincia de Ñuble, en la Comuna de Pinto, en el Valle de Aguas Calientes a 
82 Km al Oriente de la ciudad de Chillán. Para el acceso al Proyecto, se contempla la utilización de caminos públicos y privados. 
Para acceder al proyecto se debe llegar por la Ruta N-55 (pavimentada) desde la ciudad de Chillán hasta el final de esta ruta 
para continuar el ascenso por 20 km de un camino privado perteneciente al centro de esquí Nevados de Chillán, de propiedad 
de la I. Municipalidad de Chillán, la cual lo entrega en concesión para su explotación comercial de la localidad de Las 
Trancas. Este camino hoy en día es utilizado para llegar a la parte alta del centro de esquí para la mantención de los 
andariveles El tramo final para acceder a la Bocatoma principal se hará mediante la unión del camino existente a uno que 
se diseñará, el cual contará con las características necesarias para permitir la construcción y posterior mantención de la Central. 
En la zona del proyecto el camino seguirá el alineamiento de la tubería de aducción, en los sectores en que la pendiente 
de la tubería es menor a la máxima de diseño del camino. En los sectores en que la pendiente de la tubería es mayor que 
este umbral, el camino se separa de la tubería para continuar con un diseño serpenteante, bastante común en caminos de 
alta montaña. 
El área total a intervenir del proyecto corresponde aproximadamente a 28,61 hectáreas, incluidas las superficies intervenidas 
por excavaciones y taludes. Esta área de intervención del proyecto está acotada por la superficie donde se instalarán las 
obras permanentes y temporales del Proyecto. 
El Proyecto “Pequeña Central Hidroeléctrica de Pasada Radales” se enmarca dentro del tipo de proyectos de Energía 
Renovables No Convencionales (ERNC) y tiene por objetivo el contribuir a satisfacer la demanda creciente de energía del 
país, aumentar la diversidad y seguridad del suministro eléctrico, y disminuir la dependencia de fuentes energéticas no renovables. 
Para ello la generación de energía eléctrica se realizará utilizando las aguas captadas desde el río Diguillín, con un potencial 
total de 15,1 MW, la que será inyectada al Sistema Interconectado Central (SIC). Con esto se pretende potenciar el 
aprovechamiento de recursos renovables en la zona y la producción de energía limpia. 
Durante la Fase de Construcción, el Proyecto considera la construcción de obras temporales como: Instalación de faena, 
planta de hormigones, oficinas, helipuerto y bodegas. 
El monto de inversión estimado para el Proyecto es de aproximadamente 39,98 millones de dólares. Se considera que el 
proyecto tendrá una vida útil indefinida. 
El EIA del Proyecto, caracteriza la situación actual del medio ambiente en el área de influencia del proyecto, incluyendo los 
componentes del medio físico, biótico, medio humano, patrimonio cultural, paisaje y los proyectos o actividades que cuenten 
con Resolución de Calificación Ambiental (RCA) vigente. La identificación y valorización de impactos ambientales realizado 
por el Titular concluye que el componente afectado se relaciona con la afectación de fauna terrestre, fauna acuática, calidad 
de agua, paisaje y turismo. Para estos componentes, se describen medidas de mitigación, compensación o reparación 
detalladas en el Capítulo N°7 del EIA. Otros impactos no significativos son materia de compromisos ambientales voluntarios 
detallados también en el Capítulo N°13 del EIA y sus anexos. La medidas de mitigación que se proponen para los diferentes 
impactos son las siguientes: a. Fauna Terrestre: “Supervisión de construcción de obras lineales por equipo especialista en 
fauna silvestre”, “Restricción estacional de uso de explosivos”, “Plan de Conservación de Hábitat de Huemul en sectores 
aledaños al área de emplazamiento del proyecto”; b. Flora y Fauna: “Mínima intervención del suelo y vegetación”, “Establecer 
franja de protección en riberas del río Diguillín”, “Establecimiento caudal ecológico”, “Instalación de señalética referente 
a minimizar vertidos de elementos al agua”;  c. Paisaje: “Integración de obras al medio”;  d: Turismo: “Instalación de parador 
turístico en explanada sector Parque de Aguas”, “Instalación de oficina de informaciones turísticas en plaza de Pinto”, 
“Habilitación de camino de acceso a Laguna Huemul”. 
El titular presenta los antecedentes y requisitos formales necesarios para el otorgamiento de los Permisos Ambientales 
Sectoriales de los artículos N°138, N°140, N°142, N°146, N°148, N°155, N°156, N°157 y N°160 del Reglamento del Sistema 
de Evaluación de Impacto Ambiental, los que se encuentran contenidos en el capítulo N°10 Plan de Cumplimiento de la 
Legislación Ambiental y sus anexos adjuntos del EIA. 
El Estudio de Impacto Ambiental del Proyecto se encuentra a disposición de los interesados, para su consulta en la oficina 
del Servicio de Evaluación Ambiental de la Región del Biobío, ubicada en calle Lincoyán 145 Concepción desde las 08:30 
hasta las 13:00 hrs en la mañana y de 15:00 hasta las 17:00 en la tarde, y los viernes desde 8:30 hasta las 13:00 hrs en la mañana 
y de 15:00 hasta 16:00 horas en la tarde  en la Gobernación de la Provincia de Ñuble, Av. Libertad s/n Edifico Público, Chillán  
en la Municipalidad de Pinto, Ernesto Riquelme N° 269. Además, es posible revisar el Estudio de Impacto Ambiental en el 
sitio web del SEIA (www.sea.gob.cl). 
De acuerdo a lo establecido en los artículos 89,90,91 y 92 del Reglamento del Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental 
(SEIA) y el artículo 29 de la Ley 19.300, modificada por la ley N° 20.417, cualquier persona, natural o jurídica, podrá formular 
observaciones al Estudio de Impacto Ambiental, las que deberán formularse por escrito o a través de medios electrónicos 
de la página del Servicio de Evaluación Ambiental y contener sus fundamentos, señalando el nombre completo de la 
organización ciudadana, y de su representante, o de la persona natural que las hubiere formulado, incluyendo las respectivas 
Cédulas de Identidad, domicilios y/o correo electrónico, según corresponda. 
Se deja constancia que el presente extracto ha sido visado por el señor Director (S) Regional del Servicio de Evaluación Ambiental 
y Secretario Comisión de Evaluación del  Servicio de Evaluación Ambiental, Región del Bío Bío, sobre la base de los 
antecedentes proporcionados por el titular del proyecto en el EIA presentado. Lo anterior, no constituye pronunciamiento 
de dicha Comisión en relación con la calificación ambiental de este proyecto, en ninguna de sus partes.
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14 
obras pensadas para 
el desplazamiento 
peatonal se están 
desarrollando en la 
vía Concepción 
Cabrero.
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nos den el visto bueno desde 
nivel central para que no ten-
gamos ningún problema legal 
ni administrativo”.  

El soterramiento de la Boni-
lla, según explicó el seremi, to-
mará  aproximadamente 300  
días corridos, por lo que se es-
pera que sea inaugurada la re-
forma en mayo de 2018, con-
tando con una estructura de 
cajón totalmente soterrada en 
la parte central de la rotonda, 
que junto a muros pantallas 
en ambos costados de la calza-
da permitirá la conexión di-
recta de los usuarios desde un 
costado de la rotonda a otra.  

La vía, que conectará los 
flujos provenientes desde Tal-
cahuano a Cabrero y vicever-
sa, considera, debido a las ca-
racterísticas del sector, de un 
sistema de micropilotes que 
permitirá densificar los sue-
los, mejorando las condicio-
nes del mismo y haciendo fac-
tible la disposición de los dis-
tintos elementos que darán 
forma al proyecto.  

Con respecto a la continui-
dad de la rotonda, según expli-
có Carvajal, esta se realizará a 
través de una estructura com-
puesta por un sistema de vigas 
y losa.  

La autoridad explicó que 
las obras, según lo conversa-
do con la empresa concesio-
naria, no afectará de mayor 
forma el tránsito en la roton-
da, pues siempre se manten-
drán dos pistas habilitadas, 
lo que sí se generarán serán 
desvíos para poder desarro-
llar la estructura.  

El proyecto determina el so-
terramiento de un tramo de 
300 metros, que tendrá una 
velocidad de operación de 80 
kilómetros por hora y una ca-
pacidad para 1.200 vehículos 
por hora - pista. 

En cuanto a la ruta Cabre-
ro, las 14 obras anexas  con-
templan pasarelas en los sec-
tores: Coihuico y La Quinta. 
Pasarela y paraderos en Puen-
te Ibañez, San Antonio, El 
Membrillar, El Membrillo y 

Vega Larga.  
También se contempla un 

atravieso vehicular en San Jor-
ge, paraderos en pasarela de 
empresa Maderera  y, un atra-
vieso similar, con circuito pea-
tonal en Santa Adriana. 

Se construirá una calle de 
servicio en el sector San Valen-
tín; una pasarela peatonal, pa-
radero en el lado norte y una 
tercera pista en el sector Ter-
minal Collao y una calle local 
bidireccional en Valle Noble 
completan la lista de faenas.  

“El avance de estas obras es 
bastante significativo en pasa-
relas y otras obras, calcula-
mos que ya tienen un 50% del 
trabajo, porque ya se han ins-
talado los pilares, las vigas,  en 
su mayoría las rampas y ya es-
tamos entrando en obras más 
finas y de detalle, pero meno-
res, si consideramos que la 
obra gruesa será la pasarela”, 
comentó Carvajal.  

 A pesar de las obras pen-
dientes, la ruta Concepción 
Cabrero cuenta, según el MOP, 
con una buena evaluación de 
los usuarios y especialmente, 
para las comunidades aleda-
ñas. “Es considerada la vía con 
el mejor estándar a nivel regio-
nal y una de las mejores en el 
país, respondiendo a las exi-
gencias de los manuales ca-
rreteros del país que no tie-
nen limitación de pasada de 
ningún tipo de vehículos ni to-
nelaje”, comentó el seremi de 
Obras Públicas.

ASÍ LUCIRÁ LA rotonda en mayo del próximo año, cuando la 
estructura nuevamente sea inaugurada. 

GENTILEZA MOP
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se ha fijado el proyecto para 
poder lograr una 
conectividad entre los 
distintos hospitales.

años plazo
5

el apoyará a innovadores 
chilenos que desarrollen 
productos que hagan más 
eficiente al sector salud.

Apoyo al 
emprendimiento

Ues. impulsan centro pionero 
en información en salud
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UDEC PARTICIPA JUNTO A OTROS CUATRO PLANTELES
Crear un registro único de salud 

es uno de los objetivos trazados 
por  el Centro Nacional de Sistemas 
de Información en Salud, una ini-
ciativa impulsada por Corfo y en 
que participan las universidades  
de Chile, Concepción,  Valparaíso, 
Talca y la Pontificia Universidad 
Católica.  

La idea, ejemplifica uno de los in-
tegrantes del equipo, el subdirector 
de la  unidad de Telemedicina 
UdeC, Felipe Parada, es que si un 
paciente se toma un examen en 
Arica, su médico tratante en Con-
cepción pueda tener conocimien-
to de los resultados de ese examen.  

“Lo que se intenta hacer es apo-
yar a las instituciones que no tie-
nen ningún desarrollo y generar 
una interoperabilidad en que, aun-
que los hospitales y centros de sa-
lud tengan sistams distintos, pue-
dan hablar entre ellos”, explica 
Rosa Figueroa docente de Ingenie-
ría Civil Biomédica de la Universi-
dad ed Concepción e investigado-
ra responsable para el centro en 
ese plantel. 

El proyecto adjudicado - por un 
monto de 3 mil 500 millones de pe-
sos – tendrá un plazo de cinco años 
para su ejecución y buscará fomen-
tar los procesos de desarrollo e im-
plementación de nuevas tecnolo-
gías, respaldando así al ecosistema 
nacional de sistemas de informa-
ción en salud.  

El centro, liderado por el doctor 
Steffen Härtel, director del Centro 
de Informática Médica y Teleme-
dicina (Cimt) de la Universidad 

dad de información. Este escenario 
podría mejorarse con la informati-
zación de los procesos en salud, 
basados en estándares que permi-
tan la interoperabilidad entre pres-
tadores de salud”, detalla  Figueroa. 

Esteban Pino, integrante tam-
bién del equipo UdeC, explicó que 
en los últimos años han habido im-
portantes avances en la materia, a 
partir, por ejemplo, del proyecto 
Sidra, que informatizó buena par-
te de la red, sin embargo, el hacer 
más eficiente este trabajo, permi-
tirá a los distintos centros “hablar 
un mismo idioma”. 

Esto, resume el equipo, se tra-
duciría en economía de tiempos 
médicos, de costos en procedi-
mientos,  además de un mejor ser-
vicio para los pacientes. 

ISIDORO VALENZUELA M.

Las facultades de Medicina e Ingeniería UdeC se unieron para trabajar en esta 
iniciativa que busca hacer más eficiente la atención en salud,

de Chile, se propone impactar en 
cinco ejes prioritarios en el área 
de tecnologías de la información 
en salud. Esto es: la incorpora-
ción de estándares para facilitar la 
interoperabilidad, la vigilancia de 
la calidad de software en salud, 
creación y fortalecimiento de  las 
competencias de capital huma-
no para el sector, el fomento a la 
innovación y emprendimiento a 
través de consultorías y la vigi-
lancia tecnológica. 

“Muchos prestadores de salud 
funcionan sin la capacidad de in-
tercambiar datos relacionados 
con los procesos asistenciales de 
los pacientes, lo que genera inefi-
ciencias y mal aprovechamiento 
de los recursos disponibles. En 
Chile tenemos que retomar el 
tema con un programa que com-
bine aspectos tecnológicos, orga-
nizacionales y formación de com-
petencias específicas de excelen-

cia para innovar y dinamizar el 
sector, mostrando que innovacio-
nes y y buenas decisiones pueden 
impactar en la calidad y eficiencia 
de nuestro sistema de salud”, ex-
plica Härtel.  

Para esto, los profesionales del 
Cens han diseñado estrategias para 
el desarrollo de estos ejes en la con-
vicción de fortalecer el diseño y 
desarrollo, y la adopción de nuevas 
tecnologías informáticas en el área 
de la salud. Estas estrategias bus-
can apoyar a dinamizar el merca-
do local y mejorar su competitivi-
dad a través de nuevos productos 
y servicios certificados, aportando 
a una mejor calidad en los proce-
sos de asistencia en salud y ges-
tión administrativa. 

“Chile es un país complejo en su 
funcionamiento en el área de salud. 
Existe mucha movilidad de pacien-
tes entre centros de salud públicos 
y privados, lo que genera duplici-

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl
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Un reciente estudio pone en la pa-
lestra nuevamente el real impacto de 
la capacitación, esta vez vía Sence, 
en la productividad de las empresas, 
fin último cuando se habla de mejo-
rar las capacidades de los trabajado-
res. Los resultados fueron claros al 
constatar que el impacto en la pro-
ductividad de las empresas  ha sido 
casi nulo, no así el aporte al trabaja-
dor propiamente tal. 

El análisis fue realizado por el Pro-
fesor Asociado del Departamento de 
Ingeniería Industrial de la Universi-
dad de Concepción, doctor en Econo-
mía Cristian Mardones, quien anali-
zó el impacto sobre una muestra de 
empresas chilenas que han utilizado 
la Franquicia Tributaria Sence para 
capacitar a sus trabajadores, hoy lla-
mada Impulsa Persona por el organis-
mo estatal. 

Mardones explicó que el Sence tie-
ne por objetivo contribuir al incre-
mento de la productividad en Chile al 
impulsar la capacitación ocupacio-
nal, lo cual es realizado a través de una 
franquicia tributaria que el Estado 
ofrece a las empresas para capacitar 
a su personal. Aunque la utilización de 
recursos propios es la fuente más im-
portante para la capacitación en el 
país, el 29,6% del financiamiento para 
todas las capacitaciones proviene de 
esta franquicia tributaria, recordó. 

“Evaluaciones anteriores de este 
programa solamente se han enfoca-
do en evaluar su impacto sobre el ni-
vel de empleo y remuneraciones de los 
trabajadores capacitados. Por lo an-
terior, este estudio se centró en iden-
tificar el impacto de esta franquicia 
sobre las empresas, tanto en el nivel 
de sus ventas, crecimiento de ventas, 
ventas por empleado y número de 
nuevos trabajadores contratados se-
gún categoría ocupacional, es decir, 
en su productividad”. 

Los resultados obtenidos no res-
paldan completamente la visión 
usual de los beneficios para las em-
presas de la capacitación del perso-
nal, ya que indican que no existe una 
diferencia estadísticamente significa-
tiva sobre las ventas ni crecimiento de 
ventas en las empresas que obtuvie-
ron la franquicia tributaria Sence, 
respecto a aquellas empresas que no 
la obtuvieron. Tampoco se observa 
un efecto de la capacitación en em-
presas, independientemente de la 
obtención de esta franquicia tributa-
ria, ni tampoco del monto desem-
bolsado en capacitaciones. Pero sí 
existe un efecto significativo y positi-
vo sobre las ventas por empleado. “Al 
evaluar el impacto del programa so-
bre el número de contrataciones por 
categoría ocupacional se concluye 
que existe un impacto estadística-
mente significativo y positivo sobre la 
contratación de trabajadores de pro-
ducción calificados”. 

No obstante lo anterior, el propio 
autor advierte que “como limitación 
principal del estudio se puede señalar 
la falta de validez externa debido a que 
se utiliza solo un subgrupo de las em-
presas que fueron encuestadas en las 
tres rondas de seguimiento de la En-
cuesta Longitudinal de Empresas 
(ELE). Así, como propuesta de inves-
tigación futura se considera que en la 
medida que surjan nuevas rondas de 
seguimiento de la ELE. 

En este sentido, consultado el Sen-

No hay una diferencia estadísticamente significativa 
en las ventas ni en crecimiento de estas. Entidad 
aludida refuta los datos y la muestra.

mándose en un elemento clave de 
formación. 

“Por lo mismo, creemos que debe-
ría aumentar el apoyo monetario en 
cargos de niveles superiores y de esta 
manera incentivar no sólo a una par-
te de la organización a participar de 
estos cursos, sino que todos tengan las 
mismas oportunidades de crecer y 
desarrollarse en el ámbito laboral y 
personal”. 

 En tanto, la docente de Ingeniería 
en Administración de Recursos Hu-
manos de Duoc UC sede Concepción, 
Andrea Grandón,  dijo que “nos pode-
mos percatar que la capacitación, in-
dependiente cual sea su financia-
miento, no tiene tanta incidencia so-
bre las ventas ni crecimiento de las 
ventas, ya que para poder aumentar 
el nivel de estos dos factores no solo 
dependerá del desempeño del traba-
jador, sino que de un grupo de ele-
mentos  o actores que deben trabajar 
en conjunto para lograr el objetivo”. 

Por su parte, el académico de la Fa-
cultad de Economía y Negocios de la 
Unab, Denis Muñoz, puntualizó que 
una de las herramientas claves en el 
desarrollo productivo de Chile es la 
capacitación a sus trabajadores. 
Pero, “¿sólo basta con poner a dispo-
sición los fondos para esta causa?”, 
se preguntó. 

“La respuesta es no. Una vez que los 
fondos están disponibles existen al 
menos tres elementos clave que se 
deben considerar: que las personas se 
capaciten según las verdaderas nece-
sidades de la industria;  Que los Otecs 
sean de buena calidad y que los traba-
jadores se motiven a adquirir los co-
nocimientos que se les entrega. Si no 
se consideraran estos elementos, las 
empresas no verán cambios significa-
tivos sobre el crecimiento de las ven-
tas ni crecimiento en las empresas 
que obtuvieron franquicia tributaria 
Sence”, estimó. 
 
Sence 

El Sence enfatizó explicando que 
Impulsa Personas es un beneficio tri-
butario que entrega el Estado a las 
empresas,  para  mejorar el capital 
humano de sus trabajadores ( ex y 
potenciales) a través de capacitación, 
lo que contribuye a la productividad 
de las personas y por último, de las 
empresas.  Esto último ha sido confir-
mado por estudios nacionales como 
internacionales, aseguró la entidad 
de capacitación estatal.  

“Recientemente la Universidad 
de Chile realizó uno sobre la organi-
zación, estructura y funcionamien-
to del mercado de la capacitación en 
Chile, donde se afirma que uno de 
los factores donde Impulsa Personas 
ha impactado positivamente es pre-
cisamente en la productividad, con-
siderando además entre ellos el 
cambio de mentalidad de los em-
pleadores, hoy más conscientes de 
las competencias que requieren sus 
trabajadores para desempeñarse 
adecuadamente en sus puestos de 
trabajo y otros como la eficiencia, 
disminución de mermas, la mejora 
en los estándares de producción, la 
motivación de los trabajadores, sa-
tisfacción de los clientes y la mejo-
ra en habilidades blandas, por ejem-
plo”, argumentaron.

SARAH MONTTI

ce sobre estos resultados, el organis-
mo a nivel central explicó a Diario 
Concepción que no son concluyen-
tes, por tanto, “la tesis planteada ca-
rece de elementos para ser afirmada. 
Un primer aspecto es que la muestra 
utilizada en no es representativa de 
las empresas usuarias de Impulsa 
Personas (F. Tributaria), aspecto con-
firmado por el mismo estudio.  Ejem-
plo de ello es que el marco muestral 
no considera empresas con ventas 
inferiores a 800 UF y no se considera 
alguna estratificación de acuerdo a 
esta variable. Además, se desconoce 
si las empresas encuestadas en el es-
tudio cumplen con los requisitos bá-
sicos para acceder a este beneficio tri-
butario, ser contribuyentes de pri-
mera categoría y tener una planilla 

anual de remuneraciones imponi-
bles superior a 35 UTM”. 

Asimismo, argumentó el Sence, en 
las preguntas de la ELE se habla de ca-
pacitación en general, no pudiendo 
establecer alguna proporción de tra-
bajadores que se capacitan vía Im-
pulsa Personas. 

 
Reacciones 

El gerente general de la Cpcc, Ro-
nald Ruf, dijo que en la experiencia 
del gremio, a través del trabajo de la 
Otec de la Cpcc en conjunto con las 
capacitaciones Sence,  sí han visto un 
impacto positivo en la productivi-
dad de las empresas, ya que son una 
oportunidad de crecimiento y apren-
dizaje tanto en el desempeño indivi-
dual como organizacional, transfor-
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Javier Ochoa Provoste 
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1-2-3
Encuestas Longitudinal de Empresas 
(ELE) del INE sirvieron de base para 
este estudio.

1976
se crea la Franquicia Tributaria Sence,  
reformulándose las políticas de capaci-
tación. Hoy se llama Impulsa Personas.

Estudio revela bajo 
impacto del Sence 
en la productividad

DE LAS EMPRESAS, NO ASÍ DEL PROPIO TRABAJADOR

IPC
Febrero

12 meses

0,2%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 3,0%

INACER
Oct - diciembre -2,0%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.760,87 

COMMODITIES 

+0,71% Igpa 23.844,49 +0,72%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $827,41 Cobre (US$/libra)$2,62
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo US$b $47,97

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM MARZO

$46.368,00

$26.465,12
Dólar Observado $661,64 Euro $713,97
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“No tenemos competencia”, 
señala Víctor Valderrama, ge-
rente de Administración y Fi-
nanzas de Tapel Willamette. 
La compañía se especializa en 
la fabricación de productos 
para el parchado y reparación 
de la madera, principalmente 
tableros de contrachapado 
(terciado), molduras y board. 
Esto además de pinturas de 
marcaje corporativo, primers 
y sellantes, que son productos 
fuertemente enfocados al sec-
tor maderero industrial. Es de-
cir, la puerta de pino radiata 

Instalada en el Parque Industrial Coronel, la 
empresa creada por chilenos hace dos décadas, 
es hoy parte de una compañía internacional con 
vocación para crecer y conquistar mercados.

GENTILEZA RICHARD BAPTISTA

MÁS DE 5.000 M2 CONSTRUIDOS

Tapel inaugura 
nueva planta  
y alza la vista  
hacia  Sudamérica

porte de Sherwin Williams y 
Ceresita. “La competencia es 
fuerte, pero aun así tenemos 
el 80 por ciento del mercado 
en Chile”, celebra Valderra-
ma, quien cumplió ya 17 años 
en la compañía. 

 
Hoja de árbol 

Tapel fue creada por chile-
nos a mediados de los 90, y en 
el año 2.000 fue adquirida por 
la multinacional Willamette 
Valley Company, empresa de 
origen estadounidense con 
una trayectoria de más de seis 
décadas.  

En los primeros años, la em-

sin nudos y sin grietas que us-
ted compra en el retail, es re-
sultado de las soluciones en-
tregadas por Tapel a empre-
sas como Arauco, Masisa y 
Cmpc. Las escaleras y los acce-
sos al estadio Ester Roa están 
cubiertos con Poliquik, un pro-
ducto de alta tecnología desa-
rrollado en los laboratorios de 
Tapel.  

En palabras simples, la afir-
mación del ejecutivo no es re-
tórica, puesto que la planta 
ubicada en el Parque Indus-
trial Coronel es única en Suda-
mérica. En su línea de pintu-
ras, compite con actores del 

EJECUTIVOS NORTEAMERICANOS estuvieron en la planta de Coronel para la inauguración de las nuevas instalaciones. 



Diario Concepción Lunes 27 de marzo de 2017 11

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

hace 20 años en la zona es hoy 
un ejemplo de empresa regio-
nal con vocación para jugar 
en las grandes ligas. 

producción actual y proyec-
tar mayor crecimiento para 
los próximos años.  

Además, el edificio contará 
con un sistema de detección y 
extinción de incendios certifi-
cado bajo la norma Nfpa, que 
sobrepasa los estándares na-
cionales vigentes y “reafirma el 
compromiso con garantizar la 
seguridad tanto de nuestros 
trabajadores como de la co-
munidad”, detalla Valderra-
ma. El sistema cuenta con un 
estanque para 350 mil litros 
de agua, lo que garantiza a Ta-
pel dos horas de autonomía 
en caso de incendio. 

Entreo otros logros, la em-
presa ha logrado que su siste-
ma de gestión de calidad fue-
ra certificado bajo la norma 
ISO 9001:2008 por Det 
Norske Veritas Certification 
Inc. Ello permite asegurar 
que los esfuerzos de la com-
pañía están orientados a sa-
tisfacer las necesidades de 
los clientes, entregando pro-
ductos y servicios con cali-
dad garantizada y respetan-
do el medio ambiente en sus 
procesos de producción y en-
trega de servicios. 

Así, a través de la investiga-
ción y desarrollo de productos 
químicos y la prestación de 
servicios a empresas de varios 
países, la compañía que nació 

ROMILIO PASMIÑO G.

VÍCTOR VALDERRAMA: más espacio para servicio técnico, despacho y laboratorio de I+D.

El hecho

Fabrica y distribuye productos para la protección y recu-
peración de la madera, pinturas para sellado y químicos 
para revestimiento e impermeabilización de superficies, 
entre otros productos. Sus clientes son empresas de sec-
tores como forestal, constructoras, mineras y pesqueras. 

presa local se dedicó a distri-
buir los productos fabricados 
por Willamette, y los inversio-
nistas americanos vieron el 
potencial de acceder al merca-
do sudamericano desde Chile. 
Poco tiempo después de la ad-
quisición, Tapel comenzó a fa-
bricar los productos en Chile. 
Hoy, la planta con 55 colabora-
dores distribuye sus productos 
para varios países, entregando 
soluciones para la industria 
maderera, transporte ferrovia-
rio, construcción, minería y 
astilleros. Los negocios ron-
dan 20 millones de dólares.  

“Lo que hacemos es agre-
gar valor a los productos de las 
empresas”, explica el gerente. 
En el caso de la madera, eso se 
tradujo en reducir al máximo 
el alto porcentaje de rechazo 
en la madera utilizada para 
elaborar productos como pa-
neles, molduras y puertas de-
bido a las imperfecciones pro-
pias de algunos tipos de made-
ra. A su vez, la División de 
Ferrocarril cuenta con un pro-
ducto patentado, el SpikeFast, 
que se ha convertido en el pro-
ducto más requerido para ta-
par agujeros en durmientes 
de madera y de hormigón. 
También tiene patente el 
Polyquik, que cuenta con una 
línea de productos para su-
perficies, que ofrecen protec-
ción a abrasión, corrosión y 
resistencia química. Todo 
“Made in Chile”, fabricado por 
Tapel que en mapudungun 
significa hoja de árbol”. 

 
Nuevas instalaciones 

Hace algunos días los eje-
cutivos de la matriz norteame-
ricana estuvieron en la planta 
de Coronel para inaugurar las 
nuevas instalaciones de la 
compañía. El proyecto incluye 
una bodega de almacena-
miento, un centro de despa-
cho, oficinas para el servicio 
técnico y modernos laborato-
rios de investigación y desa-
rrollo de nuevos productos. 
Las instalaciones contemplan 
más de 5 mil metros cuadra-
dos construidos que ayudarán 
a aumentar la capacidad de 

Tapel Willamette inauguró su nueva planta en el Par-
que Industrial Coronel. Con 5 mil metros cuadrados cons-
truidos, las nuevas instalaciones incluyen bodega de 
almacenamiento, centro de despacho, oficinas para el 
servicio técnico y modernos laboratorios de investiga-
ción y desarrollo de nuevos productos.

Por qué pasó
Dado el crecimiento del mercado, requiere de mejo-

res instalaciones para ampliar su cobertura a nivel nacio-
nal e internacional.

Qué hace la empresa

La pesca ilegal  es uno de los principales problemas que enfrenta el sector 
pesquero, ya que agota las poblaciones de peces, destruye los hábitats marinos, 
perjudica injustamente a los pescadores que actúan legalmente.

COLUMNA

Se encuentra en el Congreso 
Nacional un proyecto de ley que 
busca tipificar y endurecer las pe-
nas para quienes practiquen o 
participen del ilícito conocido 
como Pesca Ilegal, que  hace refe-
rencia al delito de obtener pesca-
dos, algas, moluscos o mariscos 
de manera indebida, fuera de au-
torizaciones de pesca o robado 
desde zonas de cultivo o áreas de 
manejo, sin conciencia sobre su 
recuperación y afectando la sus-
tentabilidad de dichas especies.     

La pesca no declarada, certifi-
cada o fiscalizada es uno de los 
principales problemas que en-
frenta el sector pesquero mun-
dial y también Chile, ya que ago-
ta las poblaciones de peces, des-
truye los hábitats marinos, 
perjudica injustamente a los pes-
cadores que actúan legalmente 
pescando sus cuotas y hace más 
vulnerables a las comunidades 
costeras. Se trata, entonces, de 
recursos marinos que son obte-
nidos fuera de las asignaciones 
de extracción científicamente 
otorgadas por la autoridad, que 
tienen destino desconocido, que 
no pagan impuestos, no tienen 
controles sanitarios y no se rigen 
por ningún criterio de conser-
vación que haga sostenible su 
recuperación y mantención. 

El proyecto se enfoca clara-
mente en aquellas mafias delic-
tivas que operan con importan-
tes recursos económicos, tecno-
lógicos y logísticos sobre 
patrimonios pesqueros altamen-
te demandados, como, por ejem-
plo, la merluza común o algas 
como el huiro, recientemente 

afecto a una larga veda por sobre-
explotación artesanal costera. 
Por ende, este proyecto no está 
destinado – y así deben com-
prenderlo los legisladores- a 
combatir las capturas de subsis-
tencia o soslayar los derechos 
ancestrales de comunidades cos-
teras que acceden a recursos 
pesqueros para su diario vivir.  

Sin embargo, es de extrema 
urgencia legislar para endurecer 
las penas para quienes han he-
cho de la pesca ilegal un negocio 
extremadamente lucrativo. Sólo 
a modo de ejemplo, en varias ca-
letas artesanales de las regiones 
del Maule y O’Higgins, se están 
extrayendo cuatro veces la cuo-
ta autorizada de Merluza Co-
mún. Es decir, sólo una de cada 
cinco merluzas que salen de esa 
zona con destino a terminales 
pesqueros, ferias libres u otros 
comercios, es legal y sostenible. 
Un dato más: en lo que va corri-
do del año, han sido decomisa-
das por Sernapesca y Carabine-
ros de la Región del Maule más 
de 20 toneladas de merluza co-
mún ilegal. Como en todo tráfi-
co, esto es sólo la punta de un 
enorme iceberg. 

Por estas razones, el proyecto 
que debe discutir el Congreso 
Nacional debe resguardar el ac-
ceso y capturas a las comunida-
des costeras de subsistencia, pero 
en ningún caso esto debe ser 
aprovechado para intentar ge-
nerar forados legales que ampa-
ren un delito gravísimo como lo 
es la pesca ilegal y que es la cau-
sa fundamental de la extinción 
del patrimonio pesquero chileno.

Sobre Pesca Ilegal,  
derechos ancestrales y 
capturas de subsistencia 

Macarena Cepeda 
Godoy 
Presidenta 
Asociación de Industriales 
Pesqueros, AG.
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LA FACCIÓN PENQUISTA  tiene amplio apoyo.

A las ocho de la tarde se desarro-
llará la junta extraordinarias de ac-
cionistas de Masvida, llamado que 
se realizó tras la renuncia del direc-
torio encabezado por el presiden-
te Claudio Santander.  

El objetivo es  hacer efectiva la de-
cisión y, por ende, elegir una nueva 
lista y en ese contexto los socios 
inversionistas históricos de Con-
cepción podrían jugar un papel fun-
damental en este reemplazo. 

Los nombres claves son Aliro Bo-
lados, Enzo Pettinelli y Ricardo Yá-
ñez, quienes son la oposición a la 
era Santander. 

Durante la semana pasada, in-
cluso participaron de una reunión 
clave en el sur de Chile con socieda-
des de Puerto Montt y ciudades ale-
dañas para informar del trabajo 
que se ha realizado, entre otros. 
Muchos interpretan este movi-
miento en la búsqueda de apoyo 
por llegar al directorio. 

“Estamos en el mismo objetivo, de 
ver puntos. Viene la junta en que se 

Socios inversionistas de Concepción buscan 
llegar, esta tarde, al directorio de Masvida

debe elegir un nuevo directorio, don-
de queremos que los presidentes 
que lleven el planteamiento de sus 
socios realmente sea así y que los 
que tengan algún tipo de interés, 
los que sientan que lo tienen en esta 
situación que se viene tengan la ca-
pacidad de dar un paso al lado. Un 
planteamiento que no lo digo sólo 

yo, sino que una serie de socios. Si al-
guien es presidente y está en el direc-
torio de las empresas, pensamos y es 
el planteamiento, deberían inhabi-
litarse y entregar poder a otro. Hay 
una nueva situación y hay que dar 
una señal positiva. Todos los médi-
cos quieren buscar la mejor solución 
para esto”, explicó Bolados. (FPS).

ISIDORO VALENZUELA M.

Cidere Bío Bío lanzó nueva red “Mentorinn”
El recién asumido presidente 

de Cidere Bío Bío, Pedro Ramí-
rez,  junto a Iván Vera, fundador 
del Club de Innovación y la acele-
radora  “Innspiral”,  inauguraron 
la nueva red de apoyo para inno-
vadores “Mentorinn”. 

La actividad fue realizada en 
Suractivo en presencia de autori-
dades regionales, representantes 
del mundo empresarial, ejecuti-
vos de incubadoras de negocios,  
el ecosistema emprendedor de la 
Región del Bío Bío. 

El gerente de  Cidere Bío Bío, Pe-
dro Ramírez, comentó que esta 
actividad es muy importante para 
la corporación, porque es una he-
rramienta más al servicio de las 

FACEBOOK CIDERE BÍO BÍO

buenas ideas que buscan las ase-
sorías de expertos en distintas 
materias, ayuda que hará que su 
emprendimiento logre cumplir 
sus metas.  

En tanto, Patricia Roa San Mar-
tín, directora del proyecto “Men-
torinn”, valoró la iniciativa del 
punto de vista del mentor, ya que 
este es una persona dispuesta a 
traspasar su experiencia a aque-
llas que recién comienzan.  

“El mentor es quien aportará 
la experiencia, red de contactos y 
muchas veces, incluso capital 
para invertir en las buenas ideas”,  
señaló en su charla  el invitado es-
pecial, Iván Vera de Innspiral.  
(FPS).

Claudio Santander 
deja el cargo
Hace unas semanas, el director del hol-
ding puso el cargo a disposición y esta 
tarde, se hace efectivo.
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II Foro del Agua
El coordinador nacional para 

la Reconstrucción por Incen-
dios Forestales del Gobierno 
de Chile y subsecretario de 
Obras Públicas, Sergio 
Galilea, participó en el 
segundo Foro del Agua.  

El profesional dictó la 
conferencia “Dimensio-
nes e Impactos de Mega-
Incendios Forestales y 
Políticas de Reconstruc-
ción”. La actividad fue orga-
nizada por la Vrim y 
Chriam de la Universidad 
de Concepción.

SERGIO GALILEA  
y Jorge Rojas.

CARLOS SEPÚLVEDA y Javier Ávila.

FABIOLA MAUREIRA, Fernando Concha y Verónica Delgado.

VANESSA NOVOA y Ricardo Figueroa.

Exposición UDD: 
“Pura Sangre, 
puro arte”

Los artistas y hermanos, 
Maite y José Videla se unie-
ron para exponer la muestra: 
“Pura Sangre, puro arte”. La 
actividad organizada por el 
Instituto de Humanidades de 
la Universidad del Desarrollo 
estará abierta a todo público 
hasta el 23 de abril en la Gale-
ría de Arte, sede Ainavillo.

LESLEY BRICEÑO y 
Verónica Strocchi.

MAITE 
VIDELA y Pepe 

Videla.

JOSEFA 
VIDELA y 

Andrea 
Mora. CONSTANZA ÓRDENES  y Alejandra Espíndola.

GÉNESIS ESPINOZA y Andrés Fernández.

RENÉ 
CARVAJAL, 

César 
Saavedra y 

Aracely 
Ulloa.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

RICARDO 
BARRA y 
José Luis 
Arumi.

MÓNICA 
BESTAGNO  
y Luis 
Cáceres.
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Isabelle Huppert brilla 
otra vez en L’avenir

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PELÍCULA FRANCESA ESTRENADA EN 2016

Después de Elle, el filme francés 
L’avenir (2016) continúa la buena 
racha de la gran Isabelle Huppert 
en un papel protagónico bastante 
parecido a su Michèle Leblanc en 
Elle, aunque esa y L’avenir son pe-
lículas totalmente distintas. 

Aquí ,  Huppert interpreta a 
Nathalie Chazeaux, una profesora 
de filosofía de una escuela secun-
daria. La mitad de sus alumnos es-
tán en huelga, en busca de una 
educación de mejor calidad. Al 
principio, esto es lo único que pa-
reciera remecer el mundo de 
Nathalie, hasta que su marido le 
confiesa que tiene una amante y 
que quiere vivir con ella. Nathalie 
ya es una mujer mayor, sus hijos ya 
no están en la casa. Lo que debe 
enfrentar ahora es una completa 
soledad en su hogar. Pero la vida 
también la despojará de otras co-
sas. ¿Qué le deparará l’avenir? 

A diferencia de Elle, este filme no 
es un thriller. En un sentido estric-
to, es un drama. Sin embargo, pue-
do definirlo mejor por las sensacio-
nes que me dejó la experiencia de 
verlo. 

La primera película francesa que 
recuerdo haber visto en el ciclo de 
los Martes Cinematográficos fue 
5x2 (2004) de François Ozon. La vi 
en 2006 y me encantó, y me volví 
fanático del trabajo de su direc-
tor. Creo que desde entonces he 
asociado el cine francés con el Tea-
tro Concepción, y cuandoquiera 
veo una peli francesa en otro cine, 
siento una extraña añoranza en el 
pecho por el teatro que está fren-
te a la plaza. Es una experiencia 
completamente distinta al cine co-
mercial, y atesoro cada película 
que vi allí durante mi adolescencia 
como mi formación esencial en 
cine. 

Bueno, esa misma añoranza sen-
tí cuando vi L’avenir. Es el tipo de 
película que exhibirían en los Mar-
tes, cuando todavía eran los Mar-
tes. Le pertenece a esa pantalla, a 
esas butacas y al público que las 
llenaba. Irradia la misma estética 
exquisita. 

La cámara está a la deriva al 
igual que la historia, que es la vida 
de Nathalie. Los cambios que expe-
rimenta son profundos e incesan-
tes. La filosofía es vital para su 
comprensión de lo que está pa-
sando, que nunca es absoluta; y es 
que su profesión le permite enten-
der los procesos humanos desde 
muchos puntos de vista, de tal for-
ma que no se deja abatir por las ad-
versidades, sino que las abraza 
para cobrar la fuerza para seguir 
adelante. 

Ha sido una madre y una espo-
sa durante los años más impor-
tantes de su vida. Ha educado a 
muchas personas y ha publicado 
libros que han enriquecido la 
disciplina que enseña. ¿Está 
siendo dañada o, simplemente, 
está siendo liberada? La vida le 
está sucediendo y recién se está 
dando cuenta, al despojarse de 
identidades antiguas y asumir 
otras nuevas; se está abriendo a 
un futuro desconocido que la 
desafía por ir más allá de todos 
sus conocimientos. 

Sola, Nathalie aprende a disfru-
tar de sí misma sin depender de 
nadie más. Todos están constru-
yendo sus caminos por cuenta pro-
pia. Pero el resultado final de esas 
búsquedas existenciales es que 
todo es compartido, como en la 

bella escena final de L’avenir, que 
no es un final, en términos <<filo-
sóficos>>. 

El rostro de Huppert es famoso 
por ser impertérrito. Rara vez en el 
cine se la ve sonreír, aunque pue-
de ser muy cómica. Menos aun llo-
rar. En L’avenir ella llora y sonríe a 
la vez, como en la mágica escena 
breve en el bus, y proyecta emocio-
nes misteriosas en escenas donde 
no hay diálogo, y sí interacciones 
de miradas, curiosidades volup-
tuosas, invistiendo a estos pasajes 
del relato de muchas ideas con-
trapuestas, demostrando que es 
una de las más grandes actrices 
de su generación y de todos los 
tiempos. 

En la versión de 2016 del Festi-
val Internacional de Cine de Ber-
lín, L’avenir le valió el Oso de Plata 
a la Mejor Dirección a Mia Hansen-
Løve. Esto fue hace un año, y fue un 
certero pronóstico del cine que vi-
mos el año pasado, dominado por 
mujeres detrás de la cámara. De 
hecho, el mejor filme del año, Toni 
Erdmann, fue escrito y dirigido por 
una mujer, Maren Ade. 

L’avenir es una gran historia con 
una tremenda actuación de Isa-
belle Huppert en el centro. No sólo 
me hace pensar que así es como 
me gusta que se hagan las pelícu-
las, así es como deberían hacerse. 
L’avenir, haciéndole honor a su tí-
tulo, es el futuro de las películas.

Con una sencillez de elementos visuales la obra es un 
clásico instantáneo, con la perfecta actuación de la actriz.

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl



Cultura&Espectáculos

Diario Concepción Lunes 27 de marzo de 2017 15

El montaje se presentará el 
5, 6 y 7 de abril, a las 19.30 
horas, en la sala de 
espectáculos de Artistas 
del Acero.

Tres funciones 
para partir

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Citaciones: 
El Directorio de la Corporación Regional  de Oncología Bío Bío, Hogar 
Los Boldos, cita a Asamblea General de Voluntariado, para el lunes 
10 de abril, a las 16,00 horas, en Aníbal Pinto 153, Concepción.

GENTILEZA  TEATRHOY

OBITUARIO

El Señor llamó a su Reino a nues-
tro querido padre, hermano, 
suegro, abuelito y bisabuelito, Sr. 
 

MIGUEL PÉREZ 
RETAMAL 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia San Pablo, Río Maule 
5090, Talcahuano.  Sus funerales 
se oficiarán hoy lunes, luego de 
una misa a las 14:00 hrs., salien-
do posteriormente el cortejo en 
dirección al Cementerio N°2 de 
Talcahuano. 
 
Familias Pérez Arteaga, Pérez 
Caro, Vásquez Pérez. 
 
Talcahuano, marzo 27 de 2017

Lamentamos profundamente el 
sensible fallecimiento de nues-
tro querido y amado esposo, pa-
dre, suegro, abuelito y bisabueli-
to, Sr. 
 

OSCAR ARMANDO 
FIGUEROA SOTO 

(Q.E.P.D.) 
 

Su funeral será hoy después de 
una misa a las 09:00 hrs., en la Pa-
rroquia San Pablo, Portales 186, 
Chiguayante, saliendo el cortejo 
al Cementerio de Chiguayante. 
 
Su esposa, Guillermina del Car-
men San Martín. 
Sus hijos: Héctor, Luis, Magda, 
Mauricio, Luz y familiares. 
 
Chiguayante, marzo 27 de 2017

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestro querido 
hijo, padre, hermano, tío y pri-
mo, Sr. 
 
PATRICIO SALVADOR 

CASTILLO FRANCO 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velorio se realiza en su domici-
lio, Pasaje 106, Casa N° 1276, San 
Pedro de la Costa.  Su funeral se 
realizará hoy lunes, a las 14:30 
hrs., saliendo el cortejo al Cemen-
terio General de Concepción. 
 
La Familia. 
 
San Pedro de la Paz, marzo 27 de 
2017

Una propuesta que une misterio 
y vida de los pueblos originarios

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

OBRA “MONTAÑA” DE LA COMPAÑÍA TEATRHOY

Montaje, que se estrenará el 5 de abril en 
Artistas del Acero, busca entregar una creación 
que “sitúe la historia en un lugar apartado 
de lo que comúnmente habitamos: la 
ciudad”, indicó Roxana Concha, actriz 
y directora de este trabajo.

En el mundo de las tablas locales, 
una compañía que se ha mantenido 
por varios años desarrollando dife-
rentes propuestas es Teatrhoy. Y en 
ese camino, la agrupación está ulti-
mando los detalles de cara al estre-
no de “Montaña”, obra que debuta-
rá el miércoles 5 de abril, a las 19.30 
horas, en la sala de espectáculos de 
Artistas del Acero.  

En esta ocasión, la propuesta de 
la compañía une varios elementos. 
A través de un peritaje antropológi-
co, un investigador busca pistas para 
reconstituir la historia previa a la 
desaparición de tres jóvenes que lle-
garon a trabajar durante un año en 
un proyecto turístico, ubicado en la 
región austral de Pueblo Nuevo. 

Mediante esta obra, la compañía 
busca reflexionar sobre el tiempo 

primitivo que rige la vida de los pue-
blos originarios, y la contrapone 
con la realidad del humano con-
temporáneo, cuestionando, en ese 
camino, temas como la identidad, 
la autonomía y la trascendencia de 
nuestra especie. 

Roxana Concha, directora del 
montaje y que también es una de sus 
actrices, se refirió al proceso creati-
vo y al lenguaje utilizado en esta 
propuesta.  

“Lo primero que decidimos, y que 
movilizó nuestra creación, fue si-
tuar la historia en un lugar aparta-
do de lo que comúnmente habita-
mos: la ciudad. Luego, nos sentimos 
atraídos por trabajar  inspirados en 
el cuento de horror universal, distan-
ciándonos aun más de lo cotidiano, 
con distintos referentes literarios, 
de cine y desde nuestra propia ob-
servación y creatividad”, señaló. 

En ese sentido, la actriz y directo-
ra agregó que “a partir de estas dos 
premisas, salir de la ciudad y el cuen-
to de horror universal, cada actor 
tuvo la libertad de crear la historia de 
su propio personaje, desarrollando 
ideas y discursos con la intención de 
posteriormente ponerlos en tensión”. 

 
Texto muy trabajado 

Concha también destacó lo im-
portante que fue el desarrollo del 
texto que da vida a la historia. “Lue-
go de perfilar los personajes traba-
jamos en la creación colectiva de 
un texto dramático, proceso que 
tomó mucho tiempo. Tuvimos que 
definir los temas que queríamos 
abordar, situarlos en el contexto es-
pecífico e indagar en torno a  nues-
tros propios puntos de vista en rela-
ción a lo creado”, señaló. 

Al respecto, agregó que “el proce-

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

so de puesta en escena del texto ha 
sido intuitivo y flexible, desechando 
a veces, cosas que en el papel nos pa-
recían relevantes, pero que al soltar 
el texto y pasar a escena dejamos de 
considerar gravitantes para la histo-
ria. Hemos dejado que la obra se de-
vele por sí misma incorporando dis-
tintos lenguajes y técnicas que se 
cruzan y se concretan en un estilo 
que permite que la historia pueda 
ser contada”. 

Luego de su función de estreno, 
“Montaña” se presentará los días 6 
y 7 de abril, también en Artistas del 
Acero y desde las 19.30 horas. Los 
valores de las entradas son $4.000 
general y $2.000 estudiantes y ter-
cera edad. 

www.diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Dr. Simi 
• Manuel Rodríguez 855, local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Estación  
• Bilbao 455, local 2

13/18 8/20
LOS ÁNGELES

13/27
SANTIAGO

10/22
CHILLÁN12/25

RANCAGUA

14/24
TALCA

11/22
ANGOL

10/21
TEMUCO

9/18
P. MONTT

14/18
MARTES

13/18
MIÉRCOLES

13/18
JUEVES

HOY
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SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Ruperto



Naval volvió a perder puntos en 
casa tras igualdad con Trasandino
El conjunto portuario empató 1-1 con los de la Región de 
Valparaíso y alcanzó una racha de tres duelos sin victorias. El 
Ancla dominó, pero no supo concretar esto en el arco rival 
para acercarse a la avanzada de la Segunda División.  Pág. 6.

La lluvia no fue impedimento para 
correr en los festejos de Hualpén
Centenares de corredores locales llegaron hasta la Caleta 
Lenga durante la mañana de ayer para disputar la corrida 
aniversario de la comuna. Bajo una incesante lluvia, Mauel 
Cabrera ganó los 10K. Pág. 7.

Troncos y Old John’s inician este 
fin de semana el torneo Centro 
Sur. Los madereros apuntan a 

consolidar su condición de 
subcampeones nacionales, y los 

británicos se prepararon con 
el ex “Puma” argentino, 

Federico Werner.
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Un penal inventado y alguna juga-
da casual. Chile fue inoperante 
ofensivamente a pesar del dominio.

@dflatorre

Argentina no puede jugar tan 
mal con estos jugadores, peor no 
se puede jugar, Chile mejor en lo 
fútbolístico, quizás le faltó pro-
fundidad.

@marcelobarti

Soy argentina, pero tengo que 
reconocer que cada vez me dan 
más vergüenza mis compatrio-
tas pifiando el himno de Chile. 
#vamoschile

@Kanarionomade

Pidiendo la hora! Así terminó 
#Argentina que le ganó a #Chile 
1 a 0 con un penal inventado. 
En zona de Mundial pero, A qué 
juega #Argentina?

@fercarlos75

Director de Diario Concepción: Mariano Campos R. / Gerente General: Claudio Suárez E.  / Editor General: Francisco Bañados P. Editor de Deportes: Ricardo Cárcamo U. 
Periodistas: Samuel Esparza M., Paulo Inostroza P., Daniel Kuschel D., y Carlos Campos A. Diseño: Sarah Montti D., Paulina Parra C. y Adriana Valenzuela M. Fotografía: 
Isidoro Valenzuela M., Carolina Echague M., Romilio Pasmiño G. y Raphael Sierra P.

S
eamos claros. Ar-
gentina jugó pési-
mo, el penal fue re-
galado y Messi no 
existió, salvo por la 

falta bien ejecutada. ¿Y los 
Cuatro Fantásticos? Ni idea 
quién los bautizó así, pero los 
mejores tiempos transandi-
nos ya pasaron. Antes Crespo 
quedaba fuera, porque estaba 
Batistuta y el “10” se lo pelea-
ban Riquelme, Ortega, Gallar-
do, Aimar y Verón. Como sea, 
siguen siendo Argentina y 
nunca será fácil ganarles. Al 
menos, no para nosotros.  

Les perdimos el miedo sin 
darnos cuenta, pero Di María, 
Mascherano y Agüero son ju-
gadorazos. Al menos, en sus 
clubes. Argentina está tercera, 
con Romero haciendo tiempo, 
con dos laterales que no saben 
pasar la mitad de cancha y me-
ter un buen centro y con Biglia. 
¡Qué malo que es Biglia! Son 
terceros ratoneando contra 

Nos cuesta hacer goles a estos equipos que 
apuestan a refugiarse. Nos pasó ahora, nos dolió 
cuando empatamos de local contra Bolivia.

Chile y eso nos hace sentir or-
gullosos, pero Chile no jugó 
bien. Mejor que Argentina, de 
eso estamos seguros… Pero es 
que Argentina no hizo nada. 

No vi al “Chapita” de la Copa 
América, a Isla desbordando 
una banda izquierda argentina 
que daba pena (Rojo y Mas) y 
ni la rasguñamos, no vi a Beau-
sejour marcando presencia 

ofensiva, al “Tucu” ni  siquiera 
lo vi y Vargas tuvo escasa par-
ticipación. La tuvimos más que 
un equipo que ni siquiera que-
ría tenerla. Que no juega a la 
posesión, porque sus estrellas 
en ataque necesitan espacios y 
les gusta salir de contra. Es vá-
lido. La nueva Argentina es así 
y así llegó a la final del Mundial 

y fue subcampeón de América 
dos veces. Lo asumen. Diego 
Latorre la tiene clarita, aun-
que les avergüenza un poco, 
porque atenta contra su his-
toria. Es lo que hay. 

Nos cuesta hacer goles a es-
tos equipos que apuestan a re-
fugiarse. Nos pasó ahora, nos 
dolió cuando empatamos de 
local contra Bolivia, sucedió 

en la final de América. Segui-
mos apostando a tenerla, a que 
pase mucho por Charles y a 
que Alexis rompa ese toque y 
toque con alguna genialidad. 
Creemos en la salida de ma-
dres de Vidal y en esa aparición 
de Vargas cuando parece que 
no ha hecho nada y de repen-
te ya lleva dos goles. Confia-

mos en las bandas. No somos 
el equipo de Bielsa ni el de Sam-
paoli, pero sabiamente segui-
mos creyendo en el mismo es-
tilo. No hemos renunciado y 
se agradece, pero cuesta por-
que nos conocen. Le pasó has-
ta al Barcelona de Iniesta y Xavi 
y no nos iba a pasar a nosotros. 

Y Argentina nos va a jugar 
diez veces igual, con todos los 
troncos atrás, jugando feo y 
siempre nos va a costar. Noso-
tros, saquemos lecciones, vea-
mos qué nos falta, porque so-
mos el equipo que está crecien-
do, el que va por buen camino 
y lleva casi diez años en esa 
senda. Y  Venezuela también se 
va a meter atrás y a estos les en-
cantaría un empate. Se entien-
de. Pero ahí no servirá sacar 
pecho y decir que los metimos 
en su arco, que fueron ratones. 
Lo único que vale es vencerlos 
y para eso hay que mirar más 
al gato. Tal vez le falta cariño, 
quizás un buen baño.

Huachipato pierde 
a Martínez y UdeC 
espera por Luna

Un mes será baja el volante 
Jimmy Martínez en el acero, pro-
ducto de una fractura en su pie 
derecho. En tanto, el Tribunal 
de Disciplina de la Anfp pospu-
so para este martes la decisión 
por el caso Jorge Luna de UdeC.

RAPHAEL SIERRA P.

Chile cae ante 
Argentina y está 
obligado a ganar 
ante Venezuela

No mereció perder, pero el fútbol 
no es de merecimientos. La selec-
ción chilena cayó por 0-1 en Buenos 
Aires ante Argentina, en duelo juga-
do en la pésima cancha el estadio 
Monumental de River Plate. 

Los dirigidos de Juan Antonio 
Pizzi dominaron gran parte del en-
cuentro la posesión del balón, pero 
carecieron de la jugada distinta 
para traspasar una defensa de una 
Argentina que poco juego mostró 
durante el partido. 

Así, el cuadro trasandino se que-
dó con el triunfo gracias a un dudo-
so penal cobrado por el discreto 
juez brasileño Sandro Ricci, que 

GENTILEZA CARLOS PARRA ZAGAL / ANFP

Alemán cayó en la 
Primera B del 
hockey césped

Luchó hasta el final, pero no le 
alcanzó. El CDA regaló dos cuar-
tos el sábado en San Pedro de la 
Paz ante Manquehue 2, y termi-
nó cayendo 2-3 en su debut en la 
Primera B del hockey sobre cés-
ped nacional masculino.

RAPHAEL SIERRA P.

Me sigue gustando el juego de 
@Fernandezvial, buen plantea-
miento y actitud 
#NocheAurinegra

@Felipe_Bersot

Porque la amistad es la otra 
cara del fútbol. Qué gusto volver 
a verte @jamesdrodriguez

@CarlosLampe1

post&twits

Lionel Messi se encargó de conver-
tir en la que fue su única interven-
ción clara en el duelo. 

Así, Argentina entró en la zona de 

clasificación y ahora Chile está obli-
gado a derrotar a Venezuela este 
martes, en Santiago para no com-
plicarse en la tabla.

on permiso
Mil dardos para la Argentina de Bauza y el fantasmal Messi, pero poca autocrítica. A 
Chile le está costando mucho contra los equipos que se meten atrás y apuestan a 
otra cosa. Todos los sistemas son válidos.

Cuando los ratones  
desnudaron al gato
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V
ienen trabajando 
desde hace rato, 
pero llegó el mo-
mento de entrar 
a la cancha a 

competir. Old John’s y Tron-
cos ya palpitan su debut en 
el torneo Centro Sur 2017, 
certamen que abrirá para 
ellos la temporada de este 
año y para el que se han pre-
parado de lleno.  

“Estamos con muchas ga-
nas, trabajando e intentando 
aumentar el número de juga-
dores y preparándonos para 
que nos vaya lo mejor posi-
ble en este torneo, para que 
después nos vaya mejor aun 
en el Torneo Central”, co-
mentó el coach de Old John’s, 
Matías Newton, que acom-
pañado de su staff técnico 
compuesto por Óscar Herre-
ra y Francisco “Panty” Bu-
rruchaga, ha trabajado duro 
en la pretemporada. 

El primer rival del cuadro 
británico será Old Gergel de 
Curicó, al que enfrentarán 
en condición de visitante con 
el segundo equipo, ya que el 
primero quedará libre.  

“Nuestro objetivo es crear 
una cultura de club con bue-
nos valores, con gente que 
en base al compromiso y la 
amistad se quiere superar 
permanentemente. La idea 

Forestales y británicos arrancarán, este próximo fin de semana, el torneo Centro 
Sur, dando inicio a una temporada llena de desafíos. En base a humildad, 
sacrificio y esfuerzo quieren apuntar alto y lograr sus objetivos.

Troncos y Old John’s 
se alistan para 
volver con todo

Con el 
segundo 

equipo y en 
condición 

de visitante 
debutará, 
este fin de 
semana, 

Old John’s. 
Será en 

Curicó ante 
Old Gergel.

*
En 

condición 
de local 

debutará 
con su 

segundo 
equipo 
Troncos. 

Será 
recibiendo a 

Weichafe 
de Linares.

*

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

es mejorar el juego. Traigo 
ideas del rugby argentino 
que, quizás, es un poco más 
profundo que el chileno, por-
que hay más vida de club, 
pero acá por la distancia eso 
se hace más difícil”, señaló 
el coach de Old John’s, agre-
gando que “se está intentan-
do darles mayores beneficios 
a los jugadores. Un grupo de 
líderes con “Titi” Tobar, Al-
fonso Lepe y Mauricio Lama 
hacen que los chicos se con-
tagien. El primer objetivo es 
clasificar a la Copa de Oro”. 

 
Mesura 

En base a tres valores: hu-

mildad, esfuerzo y sacrificio, 
Matías Newton junto a su 
staff y plantel intentarán po-
sicionar a Old John’s dentro 
de los protagonistas de un 
torneo que compartirán en el 
Grupo 1 junto a UdeC, Old 
Gergel, Ufro y Troncos A.  

“Tengo muchos sueños, 
pero me los guardo. Soña-
mos en grande, aunque con 
mucha tranquilidad. Entre 
la soberbia y confianza la lí-
nea es muy fina. Nosotros in-
tentaremos como club y gru-
po, sacrificarnos y unirnos 
para que Old John’s se supe-
re y le vaya bien en las com-
petencias”, cerró Newton, de 

de Chile. El Centro Sur lo to-
mamos como una prepara-
ción para lo que vendrá des-
pués. Troncos, como institu-
ción, siempre juega para 
ganar. La idea también es 
buscar jugadores para el pró-
ximo campeonato”, comentó 
el hooker Felipe Burgos, aña-
diendo que “la base del año 
anterior se mantiene. Cre-
emos que tenemos plantel 
para afrontar de la mejor ma-
nera los partidos del Centro 
Sur. No nos puede ir mal y 
debemos marcar jerarquía, 
sobre todo en fase de grupos. 
Esperamos encontrarnos 
con Rucamanque, que fue el 
último campeón”. 

De cara al Torneo Nacional 
la historia será distinta. En 
Troncos lo saben y apuestan 
a la gran labor que su coach, 
Philip Kellerman, pueda rea-
lizar nuevamente. 

“En su primer año como 
entrenador llegó a la final. 
Con el gran nivel de rugby y 
preparación que tiene, estan-
do certificado, además, nos 
da mucha confianza. Cono-
ce los rivales y el campeona-
to chileno. Sabe cómo afron-
tar el juego”, cerró Burgos, 
de cara a una temporada 
donde Troncos buscará al-
zarse ahora sí con el título.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

cara a los desafíos que el 
elenco británico tendrá du-
rante la temporada. 

 
Sueño forestal 

Troncos fue importante 
protagonista en la tempo-
rada anterior, cayendo en la 
final del Torneo Nacional 
ante Cobs. Pese a que Hugo 
Valente y Jacobus De Kock 
partieron del club, la ambi-
ción del cuadro maderero 
por seguir peleando alto en 
todos los frentes, se mantie-
ne intacta para este nuevo 
desafío. 

“Tenemos que demostrar 
que somos el subcampeón 

Carlos Campos A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Cerca de 
una hora 
dura el 

documental 
“Tu Ciudad 

no te 
Abandona”, 
hecho por 
hinchas y 

para 
hinchas 

morados.

*

Un millar de 
hinchas de 
Deportes 

Concepción 
se dieron 

cita para ver 
el 

documental 
en cuatro 
salas de 

Cinemark El 
Trébol.

*

L
as puertas del Mall 
Plaza Trébol 
abrieron a las 
10.15 horas y ya 
había mucha gen-

te esperando ahí afuera. 
Una cita inédita. Un “va-
mos al cine” en vez de un 
“vamos al estadio el fin de 
semana”. Pero la ropa era la 
misma, las banderas, la te-
nida de guerra, aunque cla-
ramente no era una gue-
rra.El hincha lila ha apren-
dido que la rabia se expresa 
cantando y portándose 
bien. Demostrando que no 
son una simple barra, esta 
es una familia y ahí disfru-
tan niños, señoras, jóvenes, 
discapacitados.  

Muchos hicieron su pre-
via nocturna, pero adentro 
se portaron como caballe-
ros. Es un sello morado y 
Cinemark lo comprobó. 
Los meseros de Juan Val-
dez y Gatsby sacaban fotos. 
Una masa lila llenaba la 
parte baja del mall y zama-
rreaba el silencio penquis-
ta para decir algo. Cerca de 
mil fanáticos llenaron cua-
tro salas de cine y comenza-
ron con el “sale, León” pi-
diendo que su equipo salie-
ra no a la cancha, sino por 
la pantalla. Había algo lin-
do en el ambiente. Esa sen-
sación de estar nuevamen-
te dentro de un hito, de una 
manifestación que ningún 
otro club es capaz de idear.  

Y a las 11 horas, en punto, 
las luces se apagaron com-
pletamente y empezó a ro-
dar “Tu Ciudad no te aban-
dona”. Víctor Tornería esta-
ba nervioso, César Castillo 
no podía quedarse en su 
asiento. Es un documental 
hecho con poquita plata y 
mucho corazón. Querían es-
tar seguros de que llegarían 
al sentimiento de los pre-
sentes y eso nadie te lo ase-
gura. No es mostrar un par 
de fotos y ya está. La expec-
tativa era alta. Luz, cámara, 
acción. Silencio en la sala, 
veamos de qué se trata. 

 
El Conce está aquí 

De pronto, el bullicio se 
redujo de golpe a su más 
mínima expresión. En pan-
talla, una aguja hace girar 
un viejo vinilo con el himno 
del club. Comienzan a cir-
cular goles del “Negro” Co-
rrea, Adomaitis, un cabe-
zazo bombeado de Diony 
Guerra, la celebración de 
Chavarría, Haroldo Peña 
cambiando banderín con 
un rival. Formaciones de 
distintas épocas, el malo-
grado Villamil en muchas 
de ellas y la gente lo comen-
ta. “Hay que hacer algo por 
el Nico”. Todos recuerdan 
qué hacían cuándo marcó 
Bautista o en qué año esta-
ba Cangialosi. Mil recuer-
dos. Todo lindo hasta que 
parten las pifias. 

Es el momento exacto en 
que se muestra a la Anfp 
comunicando la desafilia-
ción morada. Es volver a 
esa oscuridad de la que tan-

Cerca de mil hinchas de Deportes Concepción asistieron la mañana del sábado, al estreno 
del documental “ Tu Ciudad no te Abandona” . Una manifestación curiosa, pacífica y llena de 
ruido. Como debe ser.

El día en que Cinemark  
se transformó en estadio  
y se tiñó de morado

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

to se ha intentado salir. Al 
día en que el médico te 
muestra el diagnóstico y 
sientes que de esta enfer-
medad no hay salida. Que 
no sabes cómo cresta con-
társelo al resto y salir a la 
calle. Los espectadores sil-
ban, se siente el odio. 

Y de ahí a la familia del 
pequeño León. Bautizado 
así porque sus papás llega-

ron a un acuerdo. El repre-
sentante de la cuarta gene-
ración lila dentro de una fa-
milia donde no existe otro 
color. Porque así se hace 
provincia. No hay otra for-
ma. Desayunan pan con 
palta, sencillos, hablando 
de lo mucho que les hace 
falta su equipo, lo que más 
los une después de la san-
gre, aunque a estas alturas 

ya son lo mismo. La sangre 
es lila. 

También está la señora 
Carmen Constanzo reco-
rriendo las mismas calles 
que ese día caminaron más 
de cinco mil hinchas. Ella 
asegura que eran más, que 
había bocinazos, que llega-
ron poniendo el tránsito en 
contra. También recuerda 
que los jóvenes compartían 

bebida y el público sonríe. 
En un momento se para 
frente al estadio cerrado y 
habla de su impotencia al 
pararse ahí durante ocho 
meses y no poder cruzar la 
reja. La gente traga saliva. 
Todos sienten el portazo en 
la cara. 

 
El día de los siete mil 

Y así llegamos al registro 

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Varios 
detalles de 

archivos 
históricos 
muestra el 
documen-
tal. Su hito 
principal es 
la reunión 
de hinchas 
de octubre 

pasado.

*

Varias 
funciones 
más del 

documental 
estarán 

disponibles 
hasta el 1 

de abril en 
Cinemark. 
Incluso hay 

una en 
Santiago.

*

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Nunca vamos a tirar la 
toalla”, dijo un esperanzado 
Juan Pablo Vera. Lota igualó 
en el norte y estuvo a punto 
de lograr la hazaña.  

Esto porque sólo faltaron 
segundos para que los mine-
ros obtuviesen uno de los 
triunfos más valiosos de la 
temporada. Los dirigidos por 
Jaime Pacheco viajaron 16 
horas para enfrentar a Valle-
nar en el norte e igualaron 1-
1 sobre el final, aunque que-
daron con el sabor amargo 
por no obtener un triunfo 
que tenían en el bolsillo.  

“Si hubiese terminado 0-
0, nos veníamos contentos. 
El punto era bueno, pero, por 
cómo se da el partido en la úl-
tima jugada, desperdiciamos 
la victoria”, argumentó tam-
bién Juan Pablo Vera. 

 
¿Y cómo? 

Alfredo Calderón marcó el 
1-0 para Lota Schwager al 
90+3’, un gol que parecía de-
finitivo y sellaba el triunfo a 
favor de los mineros. Sin em-
bargo, dos minutos más tar-
de, Juan Toloza igualó para el 
local y selló el empate a un 
tanto en el norte.  

“Nos faltó oficio. En un ata-
que nuestro después del gol 
nos cometen foul y el árbitro 
dio ley de la ventaja, porque 
quisimos seguir jugando. 
Perdimos la pelota y de con-
tragolpe nos marcaron. De-
bíamos haber parado el ba-
lón o tirarlo afuera”, comen-
tó el defensa minero, 
consciente de que dejaron 

escapar un resultado con tin-
tes de milagro. 

 
Duro viaje 

El partido comenzaba a las 
19:00 horas y la delegación de 
Lota Schwager llegó sólo un 
par de minutos antes a ju-
gar, tras eternas 16 horas de 
viaje. 

“Llegamos casi justo. En-
tramos al camarín, hubo una 
charla de 10 minutos, nos 
vestimos, calentamos y ju-
gamos. Salíamos a las 12:00 
hrs. de Coronel, pero más en-
cima el bus se atrasó y sali-
mos a las 13:30. Paramos sólo 
a almorzar en La Serena”, ex-
plicó Juan Pablo Vera sobre 
la larga travesía de los mine-
ros. “Era el viaje más largo 
del torneo y lo ideal era via-
jar un día antes, pero no se 
pudo. Aun así, manejamos el 
partido”, valoró el histórico 
jugador de los carboníferos. 

De todas formas, Lota 
Schwager logró un valioso 
punto en el norte. Siete de 
nueve unidades posibles ha 
obtenido el equipo en las úl-
timas tres fechas, justo des-
pués de la ratificación del 
descenso, algo que demues-
tra el amor propio y el espíri-
tu de lucha de los ahora diri-
gidos por Jaime Pacheco. 

El próximo desafío de Lota 
Schwager por la Segunda Di-
visión será en casa, cuando 
este domingo reciban al 
complicado elenco de San 
Antonio Unido en el Bernar-
dino Luna, duelo programa-
do a partir de las 15:00 horas.

Terminó el 
duelo en 
Vallenar. 
Lota se 
puso en 

ventaja en 
los 90+3’, y 
el local le 

empató en 
el quinto 

minuto de 
descuento.}

1-1

de 9 
unidades 

posibles ha 
conseguido 

Lota 
Schwager, 

tras la 
confirma-
ción del 

descenso a 
Tercera 
División.

7

de lo que pasó ese 9 de oc-
tubre. El “Chelo” cuenta en 
pantalla que lo de ese día 
“fue tan grande como llegar 
a una Libertadores”.  Se 
siente el orgullo, el hincha 
saca pecho.  

El “Milico” Isla sube las 
escaleras como una espe-
cie de Rocky morado y to-
dos entienden que ese sim-
ple sendero para ver la luz 
que da a la cancha es único. 
Que se extraña tanto, que 
falta la sopaipilla. La mar-
cha lila es documentada a 
través de inéditas imáge-
nes de drones donde se ve 
una ciudad morada, luego 
la toma es adentro, la gale-
ría sur de un solo color y un 
solo canto. 

En el campo de juego, las 
camisetas puestas en el 
suelo y Tornería hablando 
con dificultad, con un emo-
tivo “aquí está Deportes 
Concepción porque noso-
tros somos Deportes Con-
cepción”. Los hinchas ma-
yores botan algunas lágri-
mas, los más jóvenes se 
toman la cara, mascan la 
rabia. De pronto, aparecen 

imágenes de las activida-
des en Nonguén, en familia, 
con “Don Conce” que saca 
aplausos y de nuevo el pe-
queño León, ahora saltan-
do al lado de su padre que 
canta abrazándolo. El pri-
mer partido de su hijo. Uno 
donde no hubo fútbol, pero 
recordará tanto como su 
papá el día que vino Vasco 
o el cabezazo de distancia 
del “Chiqui”. 

El documental termina 
y hay aplausos, otros pien-
san que faltaron cosas –
siempre es así- y todos 
coinciden en que era un re-
gistro necesario, que no 
podía perderse en el aire. El 
“Milico” se saca fotos y lo 
molestan. Le gritan “bue-
na, Di Caprio”. Y sin bom-
bo y solo con la voz bien 
cargada, montan el esta-
dio otra vez ahí abajo en el 
mall. Sin molestar a nadie. 
Solo gritando rabia, dolor 
y orgullo. Cada vez más or-
gullo.

LA PRESENCIA femenina en la barra también se notó en Cinemark.

Un eterno viaje hasta 
Vallenar que estuvo a 
punto de tener final feliz

Familias 
completas  
llegaron al 

cine. Desde 
niños muy 

pequeños a 
hinchas de 
toda una 

vida de D. 
Concep-

ción.

*

El 23 de 
abril 

próximo 
volverán a 
jugar en 

Collao los 
juveniles 
morados. 
Será en un 
amistoso 

ante 
Osorno.

*

DESDE TEMPRANO los hinchas hicieron filas para ingresar a las cuatro salas disponibles.
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O
tra vez dejó es-
capar puntos en 
c a s a .  N a v a l  
igualó 1-1 ante 
Transandino ju-

gando en El Morro, en un 
duelo que dominó con clari-
dad, pero que no pudo con-
cretar en goles. 

El partido comenzó tra-
bado en medioterreno. Ni 
Naval ni Trasandino logra-
ban profundizar de buena 
forma para generar algo de 
fútbol. 

Sin embargo, todo se com-
plicó muy temprano para el 
elenco portuario, cuando en 
el minuto 5 apareció Juan 
Carlos Zambrano para ven-
cer a Gustavo Merino y colo-
car en ventaja a la visita. 

Naval intentó reaccionar 
con largos pelotazos para 
que un solitario Matías 
Sanhueza buscara opciones 
ofensivas, pero el delantero 
portuario poco podía hacer 
ante la numerosa defensa 
forastera. 

El conjunto de Patricio Almendra entró dormido en el inicio del duelo y lo pagó 
con el tempranero gol de Zambrano para la visita. De ahí en adelante, los 
portuarios dominaron, pero no pudieron concretar esto en el arco rival.

Naval luchó todo el 
partido, pero volvió a 
enredarse en casa

RAPHAEL SIERRA P.

En contrapartida, Zam-
brano tenía otra opción de 
aumentar el marcador para 
Trasandino, cuando enfren-
tó mano a mano al portero 
Merino, pero este estuvo 
muy rápido de pies para 
achicar de buena forma y 
evitar el tanto de los de la 
Región de Valparaíso. 

Álvaro Sobarzo tuvo la 
primera opción clara de 
Naval en busca del empa-
te, cuando sacó un remate 
de media distancia que re-
botó en la defensa visitan-
te y se fue al tiro de esqui-
na. En éste,  Burgos le ganó 
a la zaga rival y Carlos 
González estuvo atento 
para contener. 

En la media hora Yo-
nathan Suazo llegó hasta lí-
nea de fondo y sacó un cen-
tro que conectó Pablo Tapia 
para obligar a otra interven-
ción del portero González. 

Sobre el cierre del primer 
tiempo Naval se hizo del 
control del juego y Trasandi-
no no llegó más a la portería 
de Gustavo Merino. 

Sin embargo, gran parte 

de sus ataques fueron balo-
nazos intrascendentes al 
área más un par de remates 
de media distancia de Juan 
Pablo Aguilera. 

El control del juego de Na-
val encontró algún premio 
en el segundo tiempo, cuan-
do en la jugada siguiente a 
un tiro de esquina y con los 
defensores portuarios en el 
área rival, Pablo Tapia sacó 
un centro desde la izquierda 
para que José Tiznado ano-
tase el gol del empate en el 
minuto 58. 

El partido para la visita se 
complicó más, cuando Zam-
brano se fue expulsado. El 
delantero colombiano reci-
bió amarilla y le reclamó al 
árbitro Saravia hasta que le 
mostró la roja directa. 

De ahí Naval metió a Tra-
sandino en su arco, pero 
pudo cambiar el resultado.
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De visita 
jugará la 
próxima 
fecha el 

cuadro de 
Naval de 

Talcahuano. 
Será este 

viernes a las 
20:00 horas 

ante 
Barnechea.

*

Partidos sin 
ganar suma 
Naval en el 
torneo de 
Segunda 
División, 
tras dos 

caídas fuera 
de casa y 

este 
empate con 
Trasandino.

3

*

Puntos 
suma Naval 

en el 
campeona-

to de la 
Segunda 

División. Los 
portuarios 
se ubican 

en la quinta 
posición de 

la tabla.

35

La expulsión 
del 

colombiano 
Juan Carlos 
Zambrano 
en la visita 
acentuó 
más el 

dominio de 
Naval en 

cancha de 
Trasandino.

*

La Noche 
Aurinegra fue 
una fiesta

Con más de 4 mil hinchas 
principalmente en la Tribu-
na Andes del Ester Roa Rebo-
lledo se llevó a cabo la edi-
ción 2017 de la “Noche Auri-
negra”, instancia en la que 
Arturo Fernández Vial pre-
sentó el equipo con el que 
competirá en el Campeona-
to de Tercera División. 

Los ferroviarios transfor-
maron en una fiesta la no-
che en Collao, en un evento 
que inició con reconocimien-
tos a destacados hinchas y 
ex dirigentes de la institu-
ción, más la presentación del 
plantel de jugadores. 

En este último aspecto, el 
gran “tapado” de la noche fue 
el delantero José Isla, quien 
llega tras desvincularse de 
Independiente de Cauque-
nes de la Segunda División 
Profesional. 

La cita terminó con un 
partido amistoso ante la Uni-
versidad de Concepción, 
equipo que presentó una 
mezcla de titulares y suplen-
tes entre los que destacaron 
nombres como Jorge Luna, 
Jean Meneses y Felipe Mu-
ñoz, entre otros, duelo que 
terminó igualado sin goles. 

“Este resultado con un 
equipo de Primera División 
siempre te deja tranquilo. El 
apoyo del hincha es funda-
mental, no esperábamos tan-
ta gente”, comentó el porte-
ro Gustavo Fuentealba.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

4

GOLES

1

G. Merino 
J. Tiznado 
A. Burgos 
P. Tapia 
Y. Suazo 
L. Martínez 
B. Gatica 
A. Sobarzo 
D. Toro 
J. P. Aguilera 
M. Sanhueza

TRASANDINO

FORMACIONES

P. Almendra

DT

46’ A. Merino por 
J. P. Aguilera. 
63’ J. Castro por 
A. Burgos.´ 
73’ R. Sepúlveda 
por L. Martínez

A. Burgos 
L. Martínez

NAVAL

1

C. González 
F. Rivera 
E. Alarcón 
I. Pizarro 
P. Ahumada 
P. Moreno 
Y. Tapia 
J. Muñoz 
J. Flores 
H. Vega 
J. C. Zambrano

R. González

DT

63’ J. Zúñiga por 
P. Moreno. 
74’ A. Pavéz por H. 
Vega. 
86’ S. Novoa por J. 
Flores.

F. Rivera 
J. C. Zambrano 
Y. Tapia 
J. Zuñiga

58’ J. Tiznado 5’ J. C. Zambrano

Estadio El Morro, Talcahuano 
Público: 535 espectadores 
Árbitro: Benjamín Saravia

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

J. C. Zambrano

TARJETAS ROJAS
mil hinchas 

de 
Fernández 

Vial 
aproxima-
damente, 
se dieron 
cita en el 
Ester Roa 
Rebolledo 

para la 
esperada 
“Noche 

Aurinegra” 
de los 

ferroviarios.

En un 
empate sin 

goles 
terminó el 

partido 
amistoso 

que cerró el 
evento. Fer-
nández Vial 
enfrentó a 
un equipo 
de la UdeC 
que alineó a 
Jorge Luna 
y Jean Me-

nes.

Daniel Kuschel D. 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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S
ólo para valientes 
fue la cita depor-
tiva que se llevó 
durante la maña-
na de ayer en Ca-

leta Lenga. Centenares de 
corredores llegaron hasta el 
tradicional sector turístico 
de Hualpén para participar 
de la corrida aniversario de 
la comuna. 

Pasadas las 8 de la maña-

Las precipitaciones marcaron la carrera aniversario de la 
comuna durante la mañana de ayer. Centenares de 
corredores llegaron hasta la Caleta Lenga.

Ni la lluvia 
detuvo a los 
runners en 
Hualpén

GENTILEZA CLAUDIO RODRÍGUEZ SIERRA / MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

na y bajo una incesante lluvia 
comenzaron las actividades 
de competencia, con la en-
trega de números y el calen-
tamiento correspondiente. 

Así, para las 10 horas, ini-
ció la carrera con el gran nú-
mero de corredores de la ca-
tegoría 3K o Familiar, distan-
cia en la que los vencedores 
fueron César Sanhueza en 
varones y Marcia Delgado en 
damas.  

“Fue una muy bonita ex-
periencia en condiciones que 

tras su victoria, y en varones 
por Manuel Cabrera, un 
constante animador de estas 
competencias en la zona. 

“No había tanto viento y 
eso es bueno, más allá de la 
lluvia. Fue entretenido mo-
jarse y darle la bienvenida así 
al otoño. Fue una carrera 
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SIN TEMOR a mojarse corrieron los deportistas por el camino a Lenga ayer.

muy competitiva”, comentó 
el destacado corredor local. 

Para Cabrera, la corrida de 
ayer en Hualpén marca el re-
tome de sus entrenamientos 
para la temporada venidera. 
“Venía de una semana de 
descanso, y ahora me toca 
empezar a entrenar de nue-

vo. Esto era sólo para valien-
tes, hubo algunos pocos que 
se quedaron, que no se atre-
vieron a correr (con lluvia)”, 
finalizó.

la verdad no esperaba. El cir-
cuito es muy bueno a pesar 
de la lluvia fuerte que com-
plicaba un poco el desempe-
ño y hace que uno se desgas-
te más pese a que no era una 
distancia muy larga”, comen-
tó Sanhueza tras su triunfo 
en la categoría más corta. 

Minutos más tarde, largó la 
categoría Todo Competidor 
10K, distancia que fue gana-
da en damas por Paola Ramí-
rez, quien incluso siguió tro-
tanto por el camino a Lenga 

Daniel Kuschel D. 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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Su mirada sobre el desarrollo 
del deporte en Sudamérica

Con una amplia experiencia como jugador 
y técnico, Werner es una voz más que auto-
rizada para analizar el presente de la ovala-
da en esta parte del continente. “Creo que 
el más fuerte es el rugby argentino, y a par-
tir de su crecimiento, por lo que veo, ayuda 
a potenciar la disciplina en otros países, 
como el mismo Chile, Uruguay o Brasil. Pien-
so que lo que hacen los Pumas es una espe-
cie de derrame, y genera un poco la inser-
ción de países en competencias anuales o 
más cotidianas que antes”. 

En ese sentido, agregó que “un problema 
que se puede generar se relaciona con las 
distancias. Por ejemplo, para un equipo de 
Concepción es difícil tener mucha competen-
cia, pues tienen que viajar 500 kilómetros 
para enfrentarse con los equipos más fuer-
tes del país. Pero se puede ir avanzando en 
temas de estructura, de organización y sumar 
sponsors”. 

C
uando se iba a ini-
ciar la conversa-
ción, pregunta si 
prefiere que la 
charla sea senta-

dos. Y más que por comodi-
dad, lo hace para tener cer-
ca y poder tomar mate, una 
tradición que muestra aun 
más la esencia argentina de 
Federico Werner.  

Ex jugador de Casi (Club 
Atlético San Isidro), Greno-
ble de Francia), seleccionado 
de Buenos Aires y Pumas. 
Además, Werner fue cam-
peón M15, M17, M19 y Na-
cional de Clubes (1995) con 
el Casi, y campeón M19,  M21 
y mayores con el selecciona-
do de Buenos Aires. Desde la 
banca, fue entrenador del 
plantel superior del Casi del 
2013 al 2016 y entrenador del 
seleccionado de Buenos Ai-
res en el 2014.  

De su visita, comentó que 
“para mí es una experiencia 
nueva ir a otro país a entre-
nar. No conocía el rugby chi-
leno, sí por comentarios, 
pero no había venido acá. La 
idea es tratar de aportar algo 
que quede, ver qué se puede 
mejorar. Me llamaron por el 
tema del scrum, hicimos va-
rias prácticas de eso con dis-
tintos grupos de chicos. El 
objetivo era mostrar cómo 
trabajarlo de la parte técni-
ca para después instalarla y 
repetirla”. 

Consultado sobre el traba-
jo que se ha hecho en su país 
con el rugby, Werner indicó 
que “allá este deporte tiene 
una tradición que arrancó a 

Federico Werner, ex jugador de la selección argentina de rugby, visitó la ciudad invitado por Old John’s. Se refirió a venir por 
primera vez a la zona, al rugby sudamericano y también repasó su exitosa trayectoria. 

“Jugar con los Pumas fue  
el gran hito de mi carrera”

ISIDORO VALENZUELA M.

fines del 1800, a través de los 
ingleses que vinieron con el 
ferrocarril. A partir de ahí se 
vivió un proceso más que 
nada amateur en gran parte 
del tiempo, lo que cambió en 
los últimos 20 años, donde 
empezó a trabajarse de for-
ma más profesional, con la 
ida de jugadores a Europa, 
con la profesionalización del 
seleccionado. Así ha ido cre-
ciendo muy rápido”. 

Sobre los factores que le 
han permitido a la ovalada 
argentina dar un salto de ca-
lidad y obtener resultados 
destacados incluso en mun-
diales, aseguró que “el juga-
dor argentino es muy pasio-
nal, muy dedicado. Siempre 
hubo una parte romántica, 
donde los Pumas jugaban 
con seleccionados de afuera 
y tenían buenos resultados a 
partir de jugar con mucha 
vehemencia, con mucho co-
raje y espíritu. A eso se le 
sumó la profesionalización, 
y no es la aparición del dine-
ro lo que mejora, sino la po-
sibilidad de entrenarte de 
otra manera, a partir de téc-
nicos más capacitados, es-
tructuras que permiten te-
ner tiempo para practicar, ir 
al gimnasio, mejorar en lo fí-
sico, en la alimentación, as-
pectos claves para competir 
en el nivel más exigente. Tra-
bajar con nutricionistas 
también, con mejores pre-
paradores físicos”. 

Del futuro de la actividad 
en su país, comentó que “va 
a tener siempre una estruc-
tura profesional, eso va cre-
ciendo, pero lo que lo nutre y 
seguirá siendo su motor es 
el tema amateur, de los clu-
bes. Es muy fuerte, la cante-
ra de donde salen tantos ju-
gadores. Hay muchos clubes 
en Buenos Aires, Córdoba, 
Tucumán, Rosario y Mendo-
za, por nombrar algunas ciu-
dades. Esa unión de lo ama-
teur con lo más profesional 
se da muy bien”. 

 
Pasión siempre presente 

Al momento de repasar su 
trayectoria, comenzó por su 
presente. “Me entrené cerca 
de cuatro años en el Casi, es-
pecíficamente en el scrum, 
también trabajé con el selec-
cionado de Buenos Aires. 
Este año no pensaba dedi-
carlo al rugby, pues tengo 
otro trabajo, pero esto apare-
ció por conocer a Matías 
(Newton, técnico de Old 
John’s) y el aprecio que le ten-
go, pero me dedico a entre-
nar de forma amateur”. 

De todas maneras, reco-
noce que no puede dejar el 

rugby de lado. “De una u otra 
forma estoy siempre conec-
tado. A veces me llaman de 
otros clubes, y siempre que lo 
hacen trato de ayudar en lo 
que pueda, pero desde un lu-
gar amateur, más románti-
co por decirlo de alguna for-
ma. Pero no descarto lo otro, 
aunque en este momento 
tengo otro trabajo estable y 
hago paralelamente esto, 

estar en los Pumas es un or-
gullo, el gran hito de mi ca-
rrera. Después, tener la 
chance de irme a jugar al ex-
tranjero de manera profesio-
nal, lo que me permitió un 
crecimiento deportivo y 
también en lo personal”. 

OPINIONES
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que es lo que más me gusta”. 
De su carrera como juga-

dor, comentó que “como 
todo chico que parte, me 
gustó llegar a la Primera de 
mi club. Luego tuve la opor-
tunidad de estar en el selec-
cionado de Buenos Aires, 
que es my fuerte y le ha gana-
do a equipos como Francia, 
Inglaterra o Sudáfrica. Ha-
ber tenido la posibilidad de 

años 
permaneció 

Werner 
trabajando 
en el Casi, 
uno de los 
clubes más 
populares y 
tradiciona-

les del 
rugby 

argentino.

4

El rugby 
argentino 
ha crecido 
mucho en 
los últimos 
20 años, a 
partir de 

una mayor 
profesiona-
lización de 

los 
jugadores”.

“

No 
descarto 
venir otra 
vez acá, y 

seguir 
ayudándo-

los, a la 
distancia, 
en todo lo 
que puede 
serles útil”.

“

WERNER 
fue invitado 
por Matías 
Newton, 
técnico de 
Old John’s, 
con quien 
mantiene 
una amistad. 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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